
MOP adelanta que obras clave 
para Bío Bío “se decidirán acá”

EN CUENTA PÚBLICA DEL MINISTERIO, QUE SE DESARROLLÓ EN EL GOBIERNO REGIONAL 

El ministro de Obras Públicas, 
Alberto Undurraga, entregó ayer  
en las dependencias del Gobierno 
regional del Bío Bío, la cuenta 
pública de su cartera, no sólo del 

último año de gestión, sino que de 
los tres años de administración de 
Michelle Bachelet, instancia en la 
que abordó el trabajo realizado a 
nivel nacional y las obras que se 

han hecho en la Región. Según 
explicó el secretario de Estado, el 
Gobierno está trabajando para que 
los grandes proyectos de obras 
públicas puedan ser priorizados 

desde la zona, buscando descentra-
lizar las decisiones y que se concre-
ten trabajos anhelados por la ciu-
dadanía, como es el caso de la con-
tinuación de la costanera 

Concepción Chiguayante. Al res-
pecto afirmó que la idea no es sólo 
asegurar los recursos para una 
segunda etapa, sino llegar a 
Hualqui. 

Ministro Undurraga aseguró que pedirán a las regiones que sean ellas mismas las que prioricen.
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CAROLINA ECHAGÜE M.

Camioneros 
advierten que 
se movilizarán 
si no se resuelve 
el “terrorismo” 
en la Araucanía
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En la encuesta aplicada por la Universidad Andrés Bello, el sistema 
subió de una 3,5 hace dos años a un 5,1.

Transporte público penquista 
pasó de “reprobado” a “regular”

Ex director Senda: 
“Llamar a una 
fumatón de 
marihuana es de 
una arrogancia 
brutal”
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77%
de los encuestados  
no utiliza bicicleta como  
medio de transporte.

44%
de los encuestados utiliza la 
micro como medio de trans-
porte cotidiano.CIUDAD PÁG. 10
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Día Internacional Libro
Este domingo 23 de abril conmemoramos el Día In-

ternacional del Libro, festividad que escuelas y jardi-
nes han celebrado por estos días. Esta fecha nos hace 
tomar conciencia de la importancia de la lectura 
en la vida de nuestros niños y niñas, así como 
también para los adultos. 

Los beneficios que entrega el leer son tantos 
como la inmensa cantidad de palabras que se 
pueden descubrir en un diccionario. Permite desa-
rrollar la imaginación y creatividad, aprender nuevas 
formas de expresarse, así como también generar lazos 
afectivos entre padres e hijos. 

El programa “Aprender en Familia” de Fundación 
CAP –a través de sus estrategias “Mi familia cuenta” 
para jardines infantiles y salas cunas y “Leer en familia” 
en escuelas– compromete activamente a apoderados, 

directivos y agentes educativos en el fomento del gusto 
por la lectura compartida con sus hijos y estudiantes, 
promoviendo el hábito de leer, al menos, 10 minutos 

diarios en cada hogar.  
Eso ha permitido que un 15% más de alumnos lean 

junto a sus padres, según datos de J-PAL, centro fun-
dado en el MIT, que evaluó los efectos del programa. 

Fomentar este hábito es nuestra responsabili-
dad como padres y educadores. Teniendo siempre 

presente que disfrutar juntos una historia es regalarles 
a los niños un momento de encuentro, un espacio para 
demostrarles afecto y transmitirles la posibilidad de 
sentirse seguros y tranquilos. 

 
Ruth Navarrete  
Directora ejecutiva de Fundación CAP

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Eric Forcael @ericforcael 
Críticas a fumatón de marihuana vía @DiarioConce 
/Más allá del acto, lo cierto es que 73%de jóvenes en 
tratamiento x drogas, partió con marihuana.

Un 5% regresivo  
 
Señor Director: 

Las principales dimensiones 
de la discusión a propósito del 
aumento de un 5% de las cotiza-
ciones previsionales han sido su 
administración (¿es más efi-
ciente un organismo público o 
las AFPs?) y distribución  (¿es 
razonable un 3% privado y un 
2% solidario?). Sin perjuicio de 
la relevancia de ambas dimen-
siones, es necesario resucitar 
una tercera: el impacto de la 
medida en el mercado laboral. 

La propuesta del 5% extra de 
cotizaciones previsionales es un 
impuesto al trabajo con cargo al 
empleador. Como en cualquier 
mercado, un impuesto a la de-
manda desplaza la curva de de-
manda hacia abajo. Así, si se 
aplica esta medida al sistema 
previsional chileno, se debiera 
esperar una disminución de la 
cantidad demandada de trabajo, 
lo que equivale a un mayor de-
sempleo que, a su vez, conlleva 
una mayor informalidad en el 
mercado del trabajo -empleador 
y empleado podrían prescindir 
de un contrato laboral con tal de 
ahorrarse ese impuesto - y una 
potencial disminución de sala-
rios reales. 

Es difícil estimar qué tan fuerte 
sería la caída en la demanda de 
empleos como consecuencia de 
la aplicación de esta medida pre-
visional. Clapes UC habla de una 
pérdida de 120 mil empleos. 
Ahora bien, esta caída sería es-
pecialmente pronunciada en 
aquellos submercados del tra-
bajo que contemplan empleos 
de menor calificación y en los 
cuales es más fácil sustituir tra-

bajo por capital. En otras pala-
bras, el 5% extra de cotizaciones 
podría tener un efecto regresivo, 
afectando en mayor medida a 
los trabajadores de menores in-
gresos, en al menos tres áreas: 
aumento del desempleo, preca-
rización del empleo y menores 
sueldos reales. 

 
Javier Irarrázaval Lazcano 
Académico Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

 
Censo en Yumbel                                                             
  
Señor Director: 

Yumbel, afrontó el proceso cen-
sal 2017 de manera optima y res-
ponsable en lo amplio. Estudian-
tes, servidores públicos y civiles 
respondieron a los requerimien-
tos que éste ejercicio cívico de-
manda. Felicitaciones a Yumbel y 
a todos los actores involucrados. 

 
René Betanzo Gómez 

Después del Censo 
  
Señor Director : 

Ya se conoce lo principal de la 
ejecución del reciente censo na-
cional: Se destinaron enormes 
recursos a una averiguación mal 
implementada.   Su carácter más 
burocrático que funcional se de-
bió a que se prescindió de ideas y 
proposiciones generadas en el 
sector no estatal.    

Ya es hora que el desarrollo de 
asuntos de interés colectivo 
cuente con efectiva injerencia de 
personas e instituciones compe-
tentes del ámbito privado. 
 
Patricio Farren Cornejo 
 
Políticas públicas 
  
Señor Director: 

La revista académica “Science” 
publicó un número especial de-
dicado a la masiva utilización 
de noticias falsas para respal-

dar programas gubernamenta-
les y políticas públicas, lo que 
resulta frustrante para los miles 
de expertos y científicos que in-
vestigan, aportan datos cuanti-
tativos y refutan o confirman 
hipótesis basándose en meto-
dologías, estudios y experimen-
tos válidos y confiables, pero 
que se ven incapaces de influir 
en el debate de asuntos crucia-
les: “En algunos temas, como el 
cambio climático o las vacunas 
infantiles, muchos científicos 
están preocupados porque sus 
laboriosos descubrimientos 
han perdido influencia frente a 
los políticos y la opinión públi-
ca, y sienten que la veracidad de 
sus investigaciones está bajo 
acoso, ya que muchos prefieren 
basarse en internet e incluso en 
lo que dicta la calle para buscar 
evidencias”. 

El parecido con Chile es preo-
cupante, pues el Gobierno aca-
ba de presentar una reforma 

que subiría las pensiones mági-
camente en un 20%, gracias a la 
gestión de una entidad estatal 
que ni siquiera ha sido diseña-
da, no sabemos cuánto va a 
costar ni quién la va a integrar, 
no han dicho cómo y a quién va 
a rendir cuentas, y no han apor-
tado un solo informe técnico 
para respaldar sus conclusio-
nes, solo la promesa de que 
será igual a la que opera en Ca-
nadá, la que, por cierto, es carí-
sima y ha logrado rentabilida-
des inferiores a las obtenidas 
por los multifondos aquí en 
Chile. 

La post-verdad también ha 
primado en el combate a la de-
lincuencia, pues se nos ha repe-
tido que la criminalidad está 
bajando o que solo existe una 
“percepción de inseguridad”, lo 
que ha sido desmentido nueva-
mente esta semana por la últi-
ma Encuesta Nacional Urbana 
de Seguridad Ciudadana.  

Similar predominio de la 
post-verdad se observó en el 
cambio del sistema binominal y 
en debate educacional, cuando 
se dijo que la incorporación de 
47 nuevos parlamentarios sería 
a “costo cero” o cuando se pro-
metió que, el próximo año, 800 
mil universitarios gozarían de 
gratuidad, cifra que en la actua-
lidad apenas bordea los 200 
mil, según recuentos oficiales. 

Al final, la realidad se impo-
ne, aunque con retraso, a lo que 
“Science” define como “noticias 
falsas virales que difunden ver-
dades alternativas”. 
 
Ricardo Leiva 
Facultad de Comunicación  
Universidad de los Andes

No sabemos cuando , pero en 
algún momento todo se trans-
formó en una simple pugna po-
lítica partidista, donde los sim-
patizantes de un sector parecen 
más bien barra brava de equipo 
de cuarta. 

El Censo dio  una muestra 
del nivel en el cual se encuentra 
la discusión política, llevando 
un asunto serio y relevante, a 
una competencia sistemática 
entre los gobiernos de distinto 
signo.  

Ese día lo que mas se leyó en 
redes sociales, fue como un sec-
tor enrostraba costos millona-
rios y resultados paupérrimos 
del llamado mejor censo de la 
historia de Chile, mientras del 
otro lado se dieron ridículas res-
puestas que solo transmitían un 
deseo infantil de que ojalá todo 
saliera mal.  

Que no hubiese suficientes 
censistas, que lloviera a canta-
ros o que no hubiese locomo-
ción f luida, eran usados por 
quienes, en un afán torpe y des-
tructivo, querían que alguien 
pagara un costo político para al 
menos empatar. Hay, definitiva-

nes prácticas a los problemas 
que realmente enfrenta el país. 

Sumemos a toda esta mala 
onda, los graves casos de co-
rrupción en instituciones que 
hasta ahora eran  un baluarte in-
franqueable y que usábamos or-
gullosamente como ejemplo. 
Sumen los casos que quedan sin 
sanción porque las institucio-
nes están capturadas por redes 
que compran todo y sumen la 
inacción de los líderes políticos 
amparados en la defensa cor-
porativa. Así tenemos el caldo 
perfecto para la descomposi-
ción anímica y valórica de nues-
tra nación. 

Pocos entienden, como auto-
ridad, el rol que cumplen. Pocos 
entienden los riesgos a los que 
nos enfrentamos. Pocos entien-
den que, así como vamos, solo re-
tornamos exactamente a lo des-
truyó nuestra democracia hace 5 
décadas. 

Volver a sentarse y conversar 
de los problemas de nuestro país, 
ninguno grave y todos con solu-
ción, requiere volver a vernos 
como nación sin tanta tontera y 
sin tanta selfie.

mente, pobreza de argumentos 
y mas grave aún pobreza de es-
píritu. 

Ni mencionar al grupo, que 
ajeno a esta discusión, con aires 
de gran estadista, decidió salir 
a la calle pero para usar el pro-
ceso como una especie de rea-
lity, donde ellos eran los actores  
principales, trabajando incan-
sablemente en el Censo, pero 
paralelamente informando  en 
redes sociales de sus aventuras, 
sin importar si se vulneraba la 
privacidad del hogar encuestado. 
Para ellos lo relevante era como 

Francisco Valenzuela: “Silencio” (película chilena 
estrenada en el TUC) no tiene buen guion, y eso impide 
buenas actuaciones. El montaje igual era antojadizo. 
Pero la fotografía era bella y logró devolverle algo de 
estética a la ciudad, además de validar a Concepción 
como una ciudad donde se puede hacer cine.

Tan agrios...

“Cualquier acción que fomente el consumo de 
una sustancia, ya sea marihuana, tabaco, alco-
hol, no es correcta.  Si un adolescente ve gente 
fumando en la vía pública va a creer que es algo 
normal y no lo es”. Bayron Martínez, Senda.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

lograr mas likes a su pobre popu-
laridad, esa que marca menos 
del 1% en las encuestas. 

Casos como este son parte 
de la discusión diaria de nues-
tros representantes. Si hay que 
discutir de pobreza, se parte 
comparando lo que ocurría 
hace 50 años. Si hablamos de 
pensiones, se habla de un siste-
ma impuesto en dictadura. Si se 
habla de economía, se compa-
ran peras con manzanas. Nada 
es con datos duros, nada es 
con un análisis razonado y me-
nos aun, nada es con solucio-
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EDITORIAL

N
o por esperable y 
predecible debe 
obviarse el crudo 
número de falle-
cidos al concluir 
un fin de semana 

largo, no es una cuota de personas 
que deben ser obligadamente sacri-
ficadas por el hecho de existir unos 
pocos días feriados, aceptarlo sería 
de muna imperdonable negligen-
cia, no hay vida inútil, cada uno de 
los fallecidos deja tras sí una larga 
relación de tragedias, situaciones 
críticas, penas irreparables. 

En el último balance de acci-
dentes ocurridos en el país du-
rante el fin de semana largo de 
Semana Santa, Carabineros infor-
mó de 16 fallecidos, misma cifra si 
se compara con la festividad du-
rante el 2016, pero que el número 
de incidentes bajó a 480, equiva-
lente a un 30% menos. En otro 
acápite del informe, las autorida-
des notificaron 559 detenciones a 
causa de conducción en estado 
de ebriedad, mientras que las mul-
tas por exceso de velocidad su-
bieron a 3.300. 

Cuando se presenta este tipo de 
datos se añade otra información, 
como la cantidad de vehículos circu-
lando, sobre el atochamiento de las 
plazas de peaje debido a los millares 
de vehículos regresando a sus luga-
res de origen, a las prisas y al cansan-
cio. Con el tiempo, esta suerte de le-
tanía deja de llamar la atención, 
para los que han escapado indem-
nes, o los que se han quedo en casa, 
lo que sucede, sucede siempre y por 
las mismas causas, no importa el 
número de operativos realizados 
por carabineros. 

En realidad, no se da el debido re-
conocimiento al esfuerzo de los 
agentes del orden público para con-
trolar al máximo las variables invo-
lucradas en los accidentes, pero no 
resulta difícil intuir lo que sucede-
ría si no hicieran cosa alguna, con 
cada cual actuando en las calles y 
autopistas como le viniera en gana. 

Sin desconocer que el número 
de vehículos, que a veces satura las 
superficies de circulación disponi-
ble, o el estado de las calles o ca-
rreteras, a veces estrechas o en 
mal estado, pudieran ser causas 
efectivamente ligada a los acci-
dentes, hay un factor creciente 
que suele estar asociado con indis-
cutible fuerza en el número y gra-
vedad de éstos, se trata del perfil 
del conductor, aquel que toma el 
volante y asume esta responsabi-
lidad del todo individual. 

El Automóvil Club de Chile ha 
elaborado, según los datos que ha 
logrado procesar, el Perfil del Con-
ductor Chileno, en gruesos térmi-
nos, catalogado como imprudente, 
arrogante y prepotente, en térmi-
nos de magnitud,  uno de cada cua-
tro chilenos maneja en forma agre-
siva; el 93% ha tenido algún evento 
violento en los últimos tres años 
con otro chofer o con otro usuario 
del sistema vial, lo cual aleja por 
rango considerable a nuestros con-
ductores de los estándares propios 
de las buenas conductas viales.  

Por otra parte, según los están-
dares internacionales, para que una 
persona tenga verdaderamente con-
trol sobre su vehículo, debería haber 
conducido aproximadamente más 
de 100.000 kilómetros, si se piensa 
en la enorme cantidad de nuevos 
conductores, en una expansión re-
ciente del mercado automotriz, la 
mayoría son en realidad aprendi-
ces y aficionados, con una gran po-
sibilidad de cometer errores y tomar 
malas decisiones, lo que sumado al 
perfil ya señalado, conforma un es-
cenario propicio para accidentes.  

Es necesario tener conciencia 
de que conducir es una actividad 
compleja, con riesgos importan-
tes y consecuencias graves, mien-
tras no se internalice esta realidad, 
hay que imponer la ley sin des-
cuido alguno.

Sin desconocer la 

existencia de otras 

situaciones ligadas 

a la ocurrencia de  

accidentes,  hay un 

factor creciente, que 

suele estar asociado 

con indiscutible 

fuerza en el número 

y gravedad de éstos, 

se trata del perfil del 

conductor, aquel 

que toma el volante 

y asume esta 

responsabilidad  

del todo individual. 

EN EL TINTERO

hermandad y solidaridad, que 
les llevaba a abrazarse y a de-
clarar  mutuo cariño. Después 
de otros brindis, se observó, 
sin embargo, un brusco cam-
bio de temperamento, tris-
teza y algunas lágrimas, se-
guidas de recriminaciones y 
algunos insultos, que des-
pués se transformaron en 
empujones y episodios de 
violencia, con  algunos da-

ños de poca significación.  
Se alzaron voces 
para iniciar en ese 

mismo momento 
una marcha al 

norte, en lo que 
sería la histórica 

Toma de Santiago, en 
repudio al desenfrenado cen-
tralismo. Lamentablemente, 
algunos de los asistentes es-
taban dormidos en los prados 
y no se enteraron de la elec-
ción de líderes en ese acto de 
justa rebeldía. Se tomó el 
acuerdo de una nueva convo-
catoria, pero al final nadie se 
acordaba de los elegidos ni el 
motivo de la votación, op-
tando por un confuso, pero 
pacífico regreso a sus casas. 

 
                             PROCOPIO

En convocar 
no hay engaño

POSTCENSO (PARTE II)

Motivados por movimien-
tos similares en el rescate de-
finitivo de la democracia, un 
numeroso grupo de jóvenes y 
adultos, sin distinción de gé-
nero o tendencia partidaria,  
convocaron a una original To-
matón, un acto republicano 
de rechazo a prácticas oscu-
rantistas y represivas, propias 
de etapas históricas ya supe-
radas, para ejercer su derecho 
a beber en la vía pública. 

Con ese propósito, 
en un parque de la 
urbe, se reunió 
un número con-
siderable de ciu-
dadanos y ciuda-
danas con envases di-
versos conteniendo bebidas 
alcohólicas. El ambiente era 
de mutuo regocijo, al ver el 
respaldo a una iniciativa que 
salía al paso de restricciones 
obsoletas e inquisitoriales, 
que coartan la libertad de 
las personas para decidir por 
sí mismas lo que es conve-
niente y adecuado hacer. 

Pasados algunos minutos, 
se produjo un ambiente de 
fraternidad emocionante;  los 
concurrentes veían en los 
otros abundantes virtudes de 

Perfil del conductor  
chileno y accidentes  
del tránsito
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“Necesitamos 
movilizarnos y que la 
política no sólo esté en el 
espacio de las redes 
sociales”.

“La diferencia del FA es que 
estamos construyendo un 
programa participativo 
para que lo asuma la 
candidatura electa”.

“Quien habla, es una 
candidatura 
prioritaria para la 
Región y el distrito”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRISTIAN CUEVAS, PRENCANDIDATO DE NUEVA DEMOCRACIA: 
Cristian Cuevas fue candidato a 

diputado del PC, en el Distrito 46, 
durante la elección del 2009, don-
de alcanzó el 20,97%. Luego que se 
distanciara del partido de izquier-
da, hoy es parte de Nueva Democra-
cia, uno de los impulsores del Fren-
te Amplio (FA) y precandidato del 
conglomerado. 

Desde esa posición explica por qué 
el bloque busca ser partícipe de la pri-
maria legal y aborda tanto la elección 
presidencial y parlamentaria.  

En la actualidad, el conjunto de 
partidos del bloque se encuentra en 
un ofensiva para que Revolución 
Democrática pueda lograr el pa-
trocinio de 35 mil personas, lo que 
les permitiría llevar adelante una 
primaria legal, donde compitan el 
sociólogo, Alberto Mayol (la carta 
que apoya Cuevas), y la periodista, 
Beatriz Sánchez. 

“La primaria es el ejercicio don-
de la opinión ciudadana se puede 
expresar con mayor nitidez, es la 
adhesión a una idea que, desde 
nuestro punto vista, va a ser la que 
derrote a Piñera. Para que ello sea 

“Necesitamos darle 
densidad política a 
nuestras candidaturas”

posible necesitamos movilizarnos 
y que la política no sólo esté en el es-
pacio de las redes (sociales) que 
pareciera ser el lugar donde se ha 
trasladado el debate, y no donde es-
tán las mayorías”, manifestó. 

Dijo, además, que es necesario 
un par de debates, entre las cartas 
del bloque, “que posibilite un densi-
dad política, orgánica, y no sea so-
lamente la mediatización lo que re-
suelva las candidaturas. Queremos 

sincerar nuestra influencia en el 
mundo popular y social, y cuánto so-
mos capaces de influir para ser una 
alternativa de Gobierno para Chile”. 

- Cuando habla de mediatiza-
ción, esa parece ser una caracte-

ISIDORO VALENZUELA M.

Quien fuera reconocido dirigente sindical asegura que 
será la carta del Frente Amplio quien “derrote a Piñera” en 
la próxima elección presidencial.

rística de todos los candidatos, 
pero los de FA no escapan a ello, 
pues fueron figuras televisivas. 

- Nosotros no creemos que ello 
no contribuya, pero necesitamos 
darle densidad política a esas can-
didaturas, para que ello posibilite 
que la gente, que no va a votar, 
sienta que es parte de ese proyec-
to y FA lo tiene que hacer con esa 
responsabilidad. 

- Entonces, ¿ambos carecen de 
densidad política? 

- Hay que entender que no pro-
vienen del mundo social, ninguno 
de los candidatos, pero han contri-
buido al debate para la democrati-
zación del país. Necesitamos que se 
vayan permeando de esa relación 
social. 

- ¿Y no es eso una debilidad? 
- Es que los candidatos y los li-

derazgos se tienen que construir. 
Esa es la gran diferencia del FA, 
porque estamos construyendo un 
programa participativo para que 
lo asuma la candidatura electa y 
vaya de mano construyendo su re-
lación social, y tanto Beatriz Sán-
chez como Alberto Mayol lo han 
ido asimilando. 

- ¿Por qué tanta seguridad en 
que será el FA el que vencerá a la 
derecha? ¿Cuál es la debilidad de 
La Nueva Mayoría? 

- Es que desde nuestro punto de 
vista, La Nueva Mayoría no repre-
senta el interés colectivo, y se ha evi-
denciado con la imposibilidad de 
que sectores ultraconservadores 
puedan convivir con quienes 
apuestan al cambio social. Y eso se 
ha visto con el caso de Ricardo La-
gos, lo que acontece en la DC y la 
baja de Guillier. 

 - Llama la atención que, pese 
a las diferencias, también hay 
cosas que los unen, y pensando 
en una segunda vuelta, se van a 
tener que apoyar. 

- Apostamos a que el FA sea quien 
pase a segunda vuelta y esperamos 
que las fuerzas democráticas y pro-
gresistas que aspiran al cambio 
apoyen al FA. ¿Cómo logramos ello? 
Yo me quedo con la opción de con-
quistar a las mayorías que no se 
sienten representadas. Por eso, 
quien habla es una candidatura 
prioritaria para la Región y el distri-
to, por eso decimos que hay que 
cambiar las formas, y que no sea un 
frase cliché, y eso requiere cono-
cer las prioridades de la población. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No son parte de este 
espacio, quienes han hecho 
de la política un botín o un 
negocio”.

Los que están 
fuera del FA

“En Nueva Democria 
estamos en la política de no 
vetar a nadie. Quienes se 
alejan del duopolio y del 
financiamiento ilegal son 
bienvenidos”.

Los que son 
bienvenidos
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Estudio Unab: Transporte público  
local pasó de “reprobado” a “regular”

SE MIDIÓ A LAS CIUDADES DE SANTIAGO, VALPARAÍSO Y CONCEPCIÓN

Magros resultados consiguió el 
transporte público de Santiago, Val-
paraíso y Concepción, de acuerdo a 
un estudio realizado por el  Centro de 
Investigación para la Sustentabili-
dad (CIS) de la Universidad Andrés 
Bello. 

 Las estadísticas muestran una mala 
evaluación sostenida en el tiempo por 
parte de los ciudadanos hacia la red de 
buses (micros), especialmente en el 
caso de Santiago. La mayoría de los 
santiaguinos utiliza con más frecuen-
cia el metro (36%) que cualquier otro 
medio de transporte, calificando al 
servicio de trenes con un 4,6. En nues-
tra ciudad, en tanto, la evaluación de 
los buses muestra una amplia mejoría, 
pasando de una mala evaluación en 
2015 (3.5), a una evaluación regular en 
2016 (5.1). 

En Valparaíso y Concepción este 
servicio es también el mejor eva-
luado, con un 5,5 y un 5,3, respec-
tivamente. 

 En relación al uso de automóvil,  
éste continúa siendo más frecuente, 
mientras que la bicicleta no logra po-
sicionarse como una alternativa al 
transporte público. 

En Concepción, 44% de los encues-
tados utiliza la micro como medio de 
transporte cotidiano, superando am-
pliamente a la proporción a nivel na-
cional (29%), le sigue el automóvil 
particular (30%). El medio menos uti-
lizado es el taxi, correspondiente sólo 
al 4%. 

 Sólo el 25% de los encuestados a ni-
vel nacional declara utilizar la bicicle-
ta, con las proporciones más altas de 
uso en Santiago (26%) y en Concep-
ción (23%).  

 La cobertura de ciclovías, en tanto, 
es mayormente evaluada como “regu-
lar” en Santiago y Concepción (44% en 
ambos casos) y como “mala” en Valpa-
raíso (49%). Ahora bien, la ampliación 
de la red de ciclovías es señalada por 
la mayoría de los encuestados en el 
país como una condición para consi-
derar andar en bicicleta (37%). 

 “Estos resultados reafirman la idea 
de que incrementar la red de ciclovías 
y centros de transferencia bicicleta-
otros medios, es una inversión nece-
saria a fin de aumentar la participa-
ción de la movilidad no motorizada 
en las ciudades. Si bien no es un cami-
no que dé solución a los problemas es-
tructurales al respecto, son inversio-
nes tremendamente costo-efectivas y 
que sientan las bases para una movi-
lidad sustentable”, afirma Julio Villa-
lobos, director del Centro de Trans-
porte y Logística (CTL) de la Unab. 

El uso de bicicleta es visto principal-

Si hace dos años el sistema reprobaba con un 3,5, en la más reciente encuesta aplicada por la 
Universidad Andrés Bello pasó a tener una evaluación “regular” y un 5,1.

de ciclovías (37%). Considerando que 
a nivel nacional la cobertura existen-
te es evaluada como “regular” (44%) 
o “mala” (37%), además de escasa, ha-
cer las ciclovías más accesibles tam-
bién puede constituir una medida 
que fomente el uso de este medio de 
transporte, esto es, construyéndolas 
en el contexto de una planificación y 
normativa adecuadas. 

De esta forma “se refuerza la idea 
de que invertir en ciclovías y, adicio-
nalmente, en campañas de mayor 
claridad respecto de la convivencia 
automovilista-ciclista-peatón, dere-
chos y deberes, puede tener impactos 
deseables sobre la participación mo-
dal en la movilidad en las ciudades, 
impulsando la movilidad no motori-
zada”, concluye Villalobos.

ROMILIO PASMIÑO G.

mente como un medio de transporte 
que facilita la distracción de quienes 
la utilizan (30%), mientras que en se-
gundo lugar se encuentra el hacer 
ejercicio mientras se desplaza al lugar 
de trabajo (23%) y, en tercer lugar, 
para ahorrar dinero en transporte 
(22%). Esta tendencia se repite en las 
tres ciudades consultadas, siendo el 
ahorro de dinero una razón con más 
menciones en Santiago (24%) que en 
Valparaíso y Concepción (9% en am-
bas ciudades). “Los resultados confir-
man el bajo uso de la bicicleta a nivel 
nacional y reflejan que esta no es vis-
ta como un medio de transporte alter-
nativo para la mayoría de la pobla-
ción”, sostiene el director del CIS. 
  
Mala convivencia  

Las principales razones que esgri-
me la mayoría de los encuestados 
para no utilizar la bicicleta son el no 
poseer una propia (34%) y los peligros 

que se asocian a su uso (29%). Por 
otro lado, la convivencia entre peato-
nes y ciclistas recibe una evaluación 
regular, aunque levemente más posi-
tiva que la evaluación de la relación 
entre automovilistas y ciclistas (4,0 y 
3,3 respectivamente). “Sin embargo, 
quien no se interesa por usar la bici-
cleta difícilmente adquirirá una, to-
mando en cuenta que los precios no 
son considerablemente altos y que en 
el corto plazo pueden generar ahorro 
en transporte. Por lo tanto, el peligro 
asociado a movilizarse en bicicleta y 
la limitada cobertura y calidad de las 
ciclovías parecen ser más relevan-
tes”, dice al respecto el Dr. Claudio 
Soto, director del CIS.  

 Las medidas que los encuestados 
declaran como claves para cambiar su 
decisión respecto de usar bicicleta 
tienen relación con la existencia de 
condiciones de seguridad adecuadas 
para su uso, destacando la ampliación 
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Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

consideran que la 
infraestructura en ciclovías 
es insuficiente y desearía 
usar más este transporte. 

por ciento
44

cara a cara a un universo de 
1096 personas mayores de 
18 años de las tres ciudades.

Metodología  
del estudio

En Concepción, la mayoría 
de los encuestados señala 
que no utiliza la  
bicicleta (77%).

Entre quienes usan bicicleta, 
el 50% lo hace entre 1 y 2 
veces por semana, y el 24% la 
usa todos los días. 

A nivel local, el medio 
más utilizado es el 
automóvil particular 
(32%).
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Legislan para validar 
abandono de faenas 
en caso de emergencia
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El Senado aprobó una iniciativa 
que establece mecanismos de pro-
tección a los trabajadores en caso 
de catástrofe, pudiendo abando-
nar sus labores. Con lo anterior, la 
iniciativa quedó lista para ser pro-
mulgada y convertirse en ley en 
mayo próximo. 

La iniciativa surgió, tras el terre-
moto del 27 de febrero de 2010, y 
uno de sus promotores fue el dipu-
tado del Distrito 43, Cristián Cam-
pos (PPD), y fue apoyada e ideada 
por trabajadores de Asmar. 

“Permitirá que cualquier trabaja-
dor frente a situaciones de emer-
gencia pueda retirarse de su lugar 
del trabajo sin que sea causal de 
despido. En un país de sismos y ca-
tástrofes, la legislación, aunque tar-
de, se va acomodando a los tiempos 
actuales”, comentó el parlamenta-
rio de Hualpén y Talcahuano. 

Campos agregó que la iniciativa 
“viene a entregar seguridad laboral 
a los trabajadores que, en situacio-
nes de emergencia o de catástrofe, 
estarán protegidos”. 

En su opinión, “estas iniciativas 
son lo más parecido a leyes de ini-
ciativa popular ya que hay que se-
ñalar que el sindicato de Asmar 
jugó un rol importante en la Comi-
sión de Trabajo, ya que hoy la legis-
lación laboral debe ser moderna y 
considerar las situaciones de ca-
tástrofes que son mucho más habi-
tuales que antes y este vacío legal 
queda subsanado con esta ley que 
será promulgada por la Presidenta 
en la segunda quincena de mayo”. 

Durante el debate en sala, los con-
gresistas hicieron un llamado trans-
versal a votar a favor del texto legal 
y avanzar en evitar poner en riesgo 
la vida de “nuestros trabajadores”. 
Además, recordaron que durante 
las sesiones en la comisión de Tra-
bajo, recibieron a diversos sindica-
tos y empleadores, quienes se mani-
festaron conforme con lo expuesto 
en el proyecto. 

La iniciativa establece la obliga-
ción del empleadores, en caso de 
sobrevenir en el lugar de trabajo 
un riesgo grave e inminente para la 
vida o salud de los trabajadores, o 
en caso que la emergencia sea de-
cretada por la autoridad compe-
tente, de informa a los empleados 
de forma inmediata y adoptar las 
medidas para la evacuación y la 
suspensión de faenas. 

Además, otorga al trabajador el 
derecho a interrumpir sus labores 
y abandonar el lugar de trabajo 
cuando considere, por motivos ra-
zonables, que su integridad está en 
riesgo.

ARCHIVO/GRUPO COPESA

PROYECTO DE LEY FUE APROBADO EN EL SENADO

Iniciativa surgida tras el terremoto y tsunami de 2010 será 
promulgada en mayo próximo.

Ángel Rogel Álvarez 
angrel.rogel@diarioconcepcion.cl

Iniciativa fue presentada por 
el diputado Campos y fue 
apoyada por trabajadores de 
Asmar, Talcahuano.

Con el apoyo  
de Asmar
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MINISTRO UNDURRAGA AFIRMÓ QUE PERMITIRÁ QUE LA REGIÓN PRIORICE OBRAS 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hasta la Intendencia llegó el mi-
nistro de Obras Públicas, Alberto 
Undurraga, para entregar la cuenta 
pública de su cartera, no sólo del úl-
timo año de gestión, sino que de los 
tres años de administración de Mi-
chelle Bachelet, instancia en la que 
abordó el trabajo realizado a nivel 
nacional y las obras que se han he-
cho en la Región.  

 El secretario de Estado detalló el 
trabajo realizado a nivel nacional y 
relevó las tareas regionales como en 
agua potable rural que triplicó su ta-
rea, el término del estadio Éster Roa 
Rebolledo, la articulación del mun-
do público y privado a través de con-
cesiones como fue es el caso de la 
ruta Concepción Cabrero y el térmi-
no del puente Bicentenario que, en 
un trabajo coordinado con el minis-
terio de Vivienda y Urbanismo, dará 
solución habitacional a Aurora de 
Chile, entre otras. 

Y aunque los avances son ostensi-
bles, no es menos cierto que la Región 
tiene una serie de desafíos pendien-
tes que, según explicó Undurraga, 
serán priorizados desde la zona, bus-
cando descentralizar las decisiones 
y que se concreten proyectos alta-
mente anhelados como es el caso de 
la continuación de la costanera Con-
cepción Chiguayante donde la idea 
no es sólo asegurar los recursos para 
una segunda etapa, sino llegar con 
esta hasta Hualqui.  

“Estamos recién empezando la 
conformación del presupuesto 2018 
en etapa preparatoria, pero lo que le 
vamos a pedir a las regiones es que 
sean ellas mismas los que nos prio-
ricen. El presupuesto es lo mismo 
que pasa con las familias, hay que pri-
vilegiar las mejoras en una pieza o en 
el comedor”, dijo y no descartó que 
sea posible destinar recursos para la 
segunda etapa de la costanera. 

El diputado DC, José Miguel Ortiz, 
destacó que dicha priorización de 
recursos para la segunda etapa de la 
costanera y su llegada a Hualqui ya 
está en marcha. Aseguró que se reu-
nirá con los alcaldes de Concepción, 
Chiguayante y Hualqui para obtener 
el monto necesario.  

“Mi gran desafío, después que el 
14 de marzo asumí por tercera vez la 
presidencia de la Comisión de Ha-
cienda, es conseguir todas las platas 
que sean necesarias, coordinando 
con los alcaldes (...) y con la disposi-
ción y voluntad política de nuestro 
ministro de Obras Públicas lograr 
que esas platas sean un suplemento, 
directamente, de la dirección de pre-
supuesto del Ministerio de Hacienda”. 

 
La voz de los alcaldes 

Para ello, junto a los jefes comuna-
les, se reunirá en aproximadamente 
15 días con Undurraga y el ministro 
de Hacienda, Rodrigo Valdés, para lo-
grarlo. “Es algo  que necesita Concep-
ción, Chiguayante y Hualqui para la 
conectividad. Lo que queremos es 
conseguir todas las platas posibles 
para que de a aquí a fin de año poda-
mos licitar”. 

Antonio Rivas, alcalde de Chigua-
yante, afirmó que se debe instalar 
en el presupuesto de la nación la se-
gunda etapa de la costanera porque 
hoy sólo tiene seguridad de la prime-
ra. “Lo que queremos es partir con el 
relleno del terraplén, que es lo que va-
mos a tratar de acordar con el inten-
dente y el seremi de Obras Públicas 
la próxima semana, pero a continua-
ción también lograr un tercer paso 
nivel que va desde la costanera, cru-
za la línea férrea, la calle y el existen-

MOP busca asegurar 
recursos para segunda 
etapa de costanera 

MOP

El diputado José Miguel Ortiz confirmó que creará una 
comisión con los alcaldes involucrados para lograr 
asignación presupuestaria y que la vía se extienda a Hualqui.

EL MINISTRO 
REALIZÓ por 
primera vez una 
cuentapública 
nacional en 
Concepción.

te paso nivel. Luego tendríamos el 
compromiso del Ministerio de pa-
sar de un estudio de prefactibilidad 
que está terminado  a otro de ingenie-
ría que vaya desde Schaub hasta 
Hualqui que tendría cuatro pistas, ci-
clovía, bandejón central, sistema de 
aguas lluvias e iluminación”. 

La nueva fase, que tendría se-
gún Rivas un costo de $25.000 mi-
llones, se agregaría a la actual que 
ya cuenta con 87% de avance y que 
debería estar lista en junio, aunque 
según explicó si se consigue ini-
ciar el terraplén complementario 
su entrega se extendería hasta 
agosto o septiembre.  

El jefe comunal penquista, Álvaro 
Ortiz, aseveró que la iniciativa con-
tará con su apoyo total, ya que es 
una obra que mejorará la conectivi-
dad de gran parte del territorio.  

Ricardo Fuentes, alcalde de 
Hualqui, agregó que siempre han 
manifestado la necesidad de mejo-
rar la conectividad, sobre todo, 
pensando que su comuna no cuen-
ta con alternativas.  

“Vamos a trabajar para conseguir 
recursos y que estos queden instala-
dos para desarrollar la última etapa 
de la costanera y no sólo eso, sino 
también hacer una doble calzada 
para Hualqui, lo que va a permitir es-
tar en Concepción en 10 minutos, 
dando justicia a lo que hemos pedi-
do por años”, dijo y agradeció la ges-
tión del diputado Ortiz, asegurando 
que contarán con el apoyo de la Pre-
sidenta Bachelet, pues conoce la 
zona y sus necesidades.  

Sostuvo que si bien el presupues-
to puede ser una dificultad, la solu-
ción está en hacer los proyectos en 
etapas, comprometiendo recursos. 
“Hay que hacer una carta gantt que 
permita, en el corto plazo, de cuatro 
años hacia abajo, tener la solución. Se 
necesita una mejor distribución del 
gasto público, entendemos las ne-
cesidad de Santiago como las nuevas 
líneas de metro, pero los hualquinos 
también son chilenos y requieren 
justicia en los proyectos”. 

 
Agua potable rural 

Si bien, el ministro destacó los 
avances en agua potable rural, se-
gún los jefes comunales, es evidente 
que aún falta mejorar en el área.  

Ortiz afirmó que, según el censo de 
2002, sobre el 3% de la comuna no 
cuenta con agua potable, situación 
que genera que día por medio, a tra-
vés de camiones aljibes entregue 
aproximadamente 50 litros por per-
sona, lo que considera mínimo para 
suplir las necesidades.  

Más de 600 familias sufren la falta 
de agua en Hualqui, el problema se 
genera, según el jefe comunal, pro-
ducto de la metodología que el país 
ocupa para determinar inversiones, 
ya que no es posible medir rentabili-
dad económica y social, especial-
mente, en zonas rurales. 

“Por año gastamos 600 millones de 
pesos en entregar agua en camiones 
aljibes, pero con ese monto se podría 
dar solución a las zonas más afecta-
das como La Palma, Rangel y Santo 
Domingo, donde cada vez se hace 
más difícil encontrar agua”. 

Un total de 450 familias de Santa 
Juana no cuentan con agua potable, 
el jefe comunal, Ángel Castro, aseve-
ró que como alcalde y presidente de 
la Asociación Regional nos interesa 
como el agua potable rural, tanto 
para riego como para consumo. Se 
necesita una mayor inversión y aun-
que se dio cuenta que se ha triplica-
do, aún sigue siendo insuficiente.  

“Hablamos con el ministro por-
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tante para toda la Región”.  
El Secretario de Estado se refirió al 

retraso de la construcción del Puen-
te Industrial, obra que se esperaba 
que ya estuviera en marcha. En ese 
sentido, Undurraga reconoció que 
se cometió un error al optar por una 
Declaración de Impacto Ambiental 
y no un estudio, que incluyera parti-
cipación ciudadana, lo que dilató su 
inicio. “La verdad es que corregido 
vuelve a estar en plazos normales, 
pero evidentemente, hay un tiempo 
perdido, pero no ha cambiado nada 
respecto de la evaluación y la nece-
sidad. Como Gobierno lo vamos a 
dejar zanjado”. 

 El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, se mostró satisfecho por la 
alta valoración que el ministerio le da 
a la Región lo que se reflejó en la 
cuenta pública del ministro Undurra-
ga. Reconoció que existen desafíos en 
varias áreas como agua potable ru-
ral y pavimentación  de caminos bá-
sicos que no sólo mejoran la calidad 
de vida, sino que también al generar 
empleos permiten a la Región tener 
un mayor desarrollo al dejar infraes-
tructura instalada que genera alter-
nativas productivas. 

“Hay que seguir desarrollando 
obras con sentido. Tenemos un ban-
co importante de proyectos donde 
no sólo está el agua potable y los ca-
minos básicos, sino también trabajar 
en soluciones de agua lluvia, por 
ejemplo, para Lota, Hualpén y Chi-
llán”, agregó Carvajal.

Presupuestaria tuvo el 
Ministerio a nivel nacional, 
en Bío Bío alcanzó 126% lo 
que demuestra la capacidad 
y gestión local.

de ejecución 

106,5%

Ministro reconoció que se 
debería haber hecho un 
Estudio de Impacto 
Ambiental, lo que retrasará 
los tiempos, pero afirmó que 
el tema quedará zanjado en 
este Gobierno. 

Error en puente 
Industrial 

que estamos tramitando un proyec-
to de riego, queremos convertimos 
en la comuna productora de la pro-
vincia y si no tenemos agua será muy 
difícil lograrlo. Eso está en etapa de 
estudio, pero lograría a lo menos 250 
hectáreas de riego, lo que implicaría 
el despegue de la producción agríco-
la”, aseveró.  

Ante ello, Undurraga aseveró que  
el desafío en esta área es implemen-
tar la Ley de Agua Potable Rural, lo 
que permitirá tener presencia pro-
vincial de los equipos, fortaleciendo 
el trabajo y reduciendo las necesida-
des, trascendiendo al Gobierno con 
obras que no sólo eliminen las dificul-
tades, sino que permitan un dina-
mismo económico que sea fructífe-
ro para el país. 

Las obras no sólo pueden generar 
empleos, estimó el ministro, sino 
también ayudar a que Chile sea un 
país desarrollado “como es hoy Italia, 
España, Nueva Zelanda y Australia, 
por nombrar algunos, niveles de vida 
que podemos alcanzar en los próxi-
mos 10 ó 15 años, pero para eso hay 
que seguir invirtiendo en obras, tan-
to por presupuesto como por sistema 
de concesiones, a través de lo que 
esperamos sea aprobado el Fondo 
de Infraestructura”. 

 
Lo que queda pendiente 

Para el alcalde de Concepción, Al-
varo Ortiz, ya pueden contabilizar-
se como grandes logros en obras 
públicas de la ciudad el Estadio Es-
ter Roa Rebolledo, el Teatro Regio-
nal, el término del puente Bicente-
nario, la concesión de la ruta a Ca-
brero y el pronto soterramiento de 

la rotonda Bonilla.  
Sin embargo, el jefe comunal afir-

mó que sigue estando pendiente el 
soterramiento de la vía férrea y que, 
si bien se ha avanzado considerable-
mente, requiere ser desarrollado 
para el beneficio no sólo de su comu-
na, sino de toda la zona. 

Asimismo, el alcalde de Santa Jua-
na aseveró que un gran impulso a la 
conectividad será la construcción 
del puente Amdel. Según adelantó, se 
determinó que las expropiaciones 
partieran el próximo año y la cons-
trucción en 2019. “No sólo mejoraría 
la conectividad de Santa Juana sino 
que es una infraestructura impor-

 La directora del Serviu, María 
Luz Gajardo, el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas, y diri-
gentes sociales visitaron las obras 
de construcción de la segunda 
etapa del Parque La Ribera II de 
Chiguayante. 

La inversión, que supera los 
$1.586 millones, según la directo-
ra del organismo ya cuenta con 
27% y se espera esté listo el último 
trimestre de este año.   

“Es un parque que tiene una fun-
ción recreativa y que se comple-
menta con una primera etapa que 
ya está construida. Además hay 
una tercera etapa en diseño. Este es 
el tipo de proyectos que hacen 
transformar las viviendas en ba-
rrios y en espacios de convivencia 

El último trimestre de 2017 
Chiguayante tendrá mega parque

de todos los vecinos”. 
El alcalde Rivas sostuvo que “esto 

es un cambio radical de lo que aquí 
existía. Por tanto, es la mejor señal 
de interés del Gobierno con el ob-
jetivo principal de aportar a la ca-
lidad de vida de cada una de las fa-
milias de esta comuna”. 

El proyecto consiste en la cons-
trucción de la segunda etapa del 
Parque, específicamente entre las 
calles Los Héroes y Las Condes. Su 
ejecución contempla el desarrollo 
de las obras de Pavimentación pea-
tonal del parque, aguas lluvias, pai-
sajismo, sistema de riego, baños y 
Proyecto Eléctrico y de Ilumina-
ción, además de las obras de pavi-
mentación de tramo de calle Las 
Condes, acceso Norte al Parque.

SERVIU
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escolares que en Bío Bío 
están bajo tratamiento por 
consumo de drogas, 
ingresaron por marihuana.

de los 
73%

DR. MARIANO MONTENEGRO

Ex director de 
Senda: “Llamar a 
una fumatón de 
marihuana es de 
una arrogancia 
brutal”

ROMILIO PASMIÑO G.

Junto a la psicóloga de la U. de Chile, 
Anneliese Dörr, insistieron en el daño 
que esta droga causa en adolescentes, 
y de la pésima señal que les entrega.

De los 720 escolares que en Bío 
Bío están bajo tratamiento por con-
sumo problemático de drogas, el 
73% ingresaron por consumo de 
marihuana, según cifras de Senda. 

El 28,2% de los escolares de la re-
gión consumió marihuana en el úl-
timo año, según el estudio de Dro-
gas en Población Escolar de Senda.  

Y el 40% de Adolescentes infrac-
tores de ley de la Región presenta 
consumo de Marihuana.  

Cifras como éstas son las que lle-
varon a Anneliese Dörr, doctora en 
Psicología, directora del Departa-
mento de Psiquiatría Oriente de la 
Universidad de Chile, y a Mariano 
Montenegro, médico psiquiatra, 
consultor internacional, y ex direc-
tor nacional de Senda, criticaron el 
llamado de las organizaciones pro 
cannabis a una “fumatón conscien-
te”, en la plaza España, frente a la In-
tendencia, la que reunió a más de 
300 personas, quienes se manifes-
taron por su derecho a consumir 
cannabis y autocultivar sin ser de-
tenidos. La instancia terminó sin 
incidentes, sólo con un mayor de 
edad detenido por venderle droga 
a un adolescente de 16 años.  

 
Sin conciencia del daño 

Precisamente, ése es el punto que 
cuestionan Dörr y Montenegro: la 
influencia que este tipo de llama-
dos causa en los adolescentes.  

“Ese tipo de llamados fomenta 
aún más el consumo y aumenta 
más el daño en los cerebros de los 
jóvenes. Esto es lo que estamos di-
ciendo hace tiempo, que se está 
produciendo un daño a una escala 
que nos ha llevado a ser récord 
mundial. Esto ya está evidenciado, 
no sólo en el estudio que hicimos en 
Chile, sino que hay abundante lite-
ratura científica en la misma direc-
ción. En el fondo es un exterminio 
de las mentes de los jóvenes”, dijo 
la especialista, quien ha realizado 
diversos estudios sobre el tema e  

insistió en que Chile lidera a nivel 
mundial el consumo de marihuana 
en escolares. 

Mariano Montenegro calificó de 
“ lamentable” la manifestación, 
“porque la marihuana es dañina 
para la salud y afecta a niños y ado-
lescentes, especialmente en los sec-
tores populares. La de hoy es mu-
cho más concentrada que antes y 
por eso es mucho más adictiva”.  

En cuanto al recurso de amparo 
interpuesto por estos grupos, so-
licitando su derecho a autoculti-
var, Montenegro recordó que “en 
nuestra ley no está penalizado el 
consumo personal y privado, y eso 
está bien, porque no hay que pena-
lizar a alguien que consuma, y eso 
no significa que la ley autoriza, 
sino que no penaliza. Eso es una in-
terpretación mañosa, porque es 
muy bueno que no se penaliza a 
una persona que consume, por-
que es un asunto de salud pública 
y lo que queremos es prevenir , 
pero no por eso hay que interpre-
tar que se autoriza, porque es una 
sustancia que daña y queremos 
que la gente no la consuma, por 
eso es importante que no tengan 
fácil acceso a ella”.  

Además, recordó que el consuno 
público es una falta. “Es una arro-
gancia muy brutal, da cuenta de 
que no les importa nada el resto, 
por eso también se inhibe el beber 
en la vía pública.  Hay que cuidar el 
bien común y éstas son posiciones 
liberales que sólo piensan en el bien 
propio. Pero cuando están apro-
blemados piden ayuda del Estado,  
y como la salud es un derecho social 
hay que ayudarlos”.  

 
“No podemos minimizarlo” 

Montenegro insistió en que tiene 
que haber libertad con responsabi-
lidad, “fumar marihuana no está 
permitido en la vía pública y hacer-
lo es de una posición muy arrogan-
te, muy egoísta, muy liberal, poco 
de pensar en la vulnerabilidad so-
cial, en los niños y adolescentes. Yo 

lamento que este tipo de cosas ocu-
rran, y eso no quiere decir que yo los 
quiero presos, de ninguna manera, 
pero los quiero responsables y que 
evalúen que si tienen problemas 
van a tener que pedirle ayuda al 
Estado, pero no es coherente hacer 
lo  que yo quiero, que el Estado no 
se meta conmigo, pero después, 
cuando tengo problemas, que el 
Estado me ayude. Esa incoherencia 
es impresentable”.  

El siquiatra recordó que un tercio 
de los escolares chilenos, entre oc-
tavo y cuarto medio,  ha consumi-
do marihuana en el último año “en-
tonces no podemos darnos el lujo 
de minimizar este fenómeno, por-
que la marihuana daña el desarro-
llo de los adolescentes en su siste-
ma nervioso central y que dificulta  
su capacidad de aprendizaje”.  

 Acogen recurso 
La Corte de Apelaciones deter-

minó acoger a trámite el recurso de 
amparo presentado por las organi-
zaciones pro cannabis, que recu-
rrieron contra el Ministerio Públi-
co, la PDI y Carabineros, para evi-
tar ser detenidos en caso de ser 
sorprendidos con plantas de mari-
huana en sus domicilios.  

El tribunal otorgó 24 horas a es-
tas tres instituciones para entregar 
informes sobre lo ocurrido, para 
luego llamar a las partes a alegatos, 
lo que ocurrirá la próxima semana, 
confirmó el  abogado Adolfo Orte-
ga, representante de las organiza-
ciones cannábicas. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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penitenciarios pretendían 
abogar por la libertad 
condicional de 31 internos 
de diversos penales. 

En la instancia, los 
defensores 

Detenido hombre que fingió ser detective
versas especies y dinero en efectivo. 

En la detención se encontró más 
de medio kilo de cannabis y un par 
de zapatillas usadas en el robo, ya 
que la huella plantar encontrada en 
el domicilio afectado corresponde 
a las marcas del mismo calzado pe-
riciado por expertos del Lacrim  de 
la policía civil. 

Detectives de la Brigada de Inves-
tigaciones Policiales Especiales 
(Bipe) penquista detuvieron a uno 
de los tres sujetos que  ingresaron 
armados a un domicilio de la pobla-
ción La Colonia de Coronel, fin-
giendo ser oficiales de la PDI para 
amenazar y agredir a una familia 
para posteriormente sustraer di-

PDI

La Comisión de Libertades Con-
dicionales nuevamente rechazó la 
petición, esta vez por escrito, de la 
Defensoría Penal Pública, de parti-
cipar en la instancia,  ya que el pa-
sado jueves,  a diferencia de lo ocu-
rrido los años 2015 y 2016, los jue-
ces que analizan la entrega del 
beneficio prohibieron en esta opor-
tunidad la intervención de los de-
fensores penales públicos. 

Pese a que los abogados se entre-
vistaron con el presidente de la Cor-
te penquista, Hadoff Ascencio, éste 
les explicó que el funcionamiento 
de la instancia es autónomo, por lo 
que él no podía intervenir.  

El defensor regional (s), Juan Ig-
nacio Lafontaine, explicó que ayer 
ingresaron un nuevo escrito, solici-
tando a la presidenta de la comi-
sión, la ministra Valentina Salvo, 

Defensores insistirán en 
integrar Comisión de 
Libertades Condicionales

escuchados en la próxima comi-
sión, que sesionará en octubre.  

“Eso es lo primordial, pero tene-
mos claro que en las libertades que 
se rechacen infundadamente esta 
vez vamos a presentar amparos. 

Pero queremos que lo que ocurrió 
ahora sea una excepción y que vol-
vamos a tener la posibilidad de ser 
escuchados ante la comisión como 
venía ocurriendo en los dos años 
anteriores”. 

DEFENSORIA REGIONAL DEL BÍOBÍO

Tribunal de Honor 
de Bomberos ya 
decidió caso de 
Coronel 

ROMILIO PASMIÑO G.

Luego de escuchar la versión 
de la Papelera, el tribunal de 
Honor de Bomberos ya tomó 
una decisión con respecto al 
caso de los voluntarios de Co-
ronel, que cobraron más de 50 
millones de pesos por concu-
rrir a un incendio el pasado 15 
de enero en una bodega de esa 
empresa.  

La decisión aún no se dará a 
conocer, pues se está en proce-
so de redacción.  

El caso causó conmoción en 
los voluntarios a nivel nacional 
ya que es primera vez que se co-
noce que un cuerpo de Bombe-
rios cobre por servicios presta-
dos. Los voluntarios aludidos 
aseguraron que no cobraron por 
la emergencia, sino por la pres-
tación de servicios especiales.

que les permitiera la participación, 
sin embargo, nuevamente les fue 
negada.  

“En el escrito, explicábamos por 
qué tenemos el derecho a ser  oídos,  
citando una serie de normas, in-
cluida la Constitución. Pero nues-
tra solicitud fue rechazada en una 
resolución de apenas tres líneas”, 
dijo el abogado, quien aseguró que 
se concentrarán en cómo lograr ser 
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POR CONSUMIDORES
CHILENOS

Movistar

Entel

Claro

WOM
Virgin

Virgin Claro WOM Entel Movistar

$48.268
$43.406

$26.357
$24.355

$14.300

76%
afirma que mejoraría su opinión 
sobre un producto, si este contara 
con un sello como el de POY

Mejora percepción 
del producto

92%
elegiría un producto que ha sido 
premiado por otros consumidores 
(ante 2 productos de similares 
características)

Diferenciación vs. 
Competencia + aumento 
de intención de compra

58%
estaría dispuesto a pagar más dinero 
por un producto que ha sido 
reconocido por los consumidores en 
ciertas categorías de productos

Agrega valor

Una empresa que participa 
en un premio otorgado por 
los consumidores es 
percibida como valiente.

Property de 
marca/reputación

Los principales drivers de compras son 
la calidad y el que se trate de una 
empresa o marca conocida (confianza).

El sello POY 
aumenta la confianza 
y la percepcioón de 
calidad

43%
de los chilenos considera la 
recomendación de otros 
conusmidores en primer lugar 
antes de formarse opinión 
respecto a una compra

...

...

1

PRODUCT OF THE YEAR POY CHILE
Sello POY = la voz de los consumidores

SE TRATA DEL TIMBRE “ELEGIDO PRODUCTO DEL AÑO”

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Distintos estudios dan 
cuenta que hoy los consumi-
dores le creen más a sus pa-
res que a las propias empre-
sas, y en este contexto la lle-
gada de un nuevo sello 
podría marcar claras dife-
rencias de como hasta ahora 
se han desarrollado las rela-
ciones cliente-empresa. 

Se trata del sello Product of 
the Year (POY), Producto del 
Año, que existe en 37 países. 

Efectivamente, por prime-
ra vez Chile tendrá su propia 
versión de uno de los pre-
mios más importantes en el 
área de consumo masivo, 
cuya gracia está en que son 
los propios compradores 
quienes certifican  la calidad 
y confianza de los nuevos 
productos que se lanzan al 
mercado, recomendándolos 
a los demás. 

En este contexto POY Chi-
le, en conjunto con GfK Adi-
mark, realizaron un estudio 
que entregan interesantes 
datos a tener en cuenta para 
entender cómo se están mo-
viendo las piezas dentro del 
actual mercado nacional (ver 
infografía). 

Por ejemplo, el informe de-
muestra que el 43% de los 
chilenos consideran la reco-
mendación de otro consu-
midor en primer lugar antes 
de formarse opinión respec-
to a una compra.  

El gerente general de POY 
Chile, Sylvain Benoist, se ex-
plica este resultado por el 
gran descontento de las per-
sonas hacia las empresas.  

“La desconfianza se ha po-
sicionado como un senti-
miento transversal en los chi-
lenos. Las marcas tienen hoy 
el gran desafío de recuperar 
ese terreno perdido. Su credi-
bilidad sólo puede aumen-
tar si mejoran la experiencia 
que entregan o causando un 
impacto en lo que hablen de 
ellos sus audiencias”. 

En el actual escenario, pa-
rece ser que la valoración de 
una marca no radica en su 
publicidad ni en las diferen-
tes acciones comerciales que 
ellas emplean. Al otorgar el 
sello distintivo de “Elegido 
Producto del Años, esto pro-
voca que se abra una deman-
da por nuevas formas de di-
ferenciarse en el mercado y 
encantar a los shoppers, ex-
plica Benoist. 

“Los productos con este 
sello se distinguen fácilmen-
te en los puntos de venta y 
son preferidos por los usua-

Prestigioso sello POY llega por primera 
vez a Chile en favor de consumidores

Es el distintivo más importante en el área del consumo masivo, y son los propios 
compradores quienes certifican la calidad y confianza de los nuevos productos 
que se lanzan al mercado. Expertos analizan su impacto en la realidad local.

FUENTE: POY-GFK ADIMARK

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.808,97

COMMODITIES 

+0,77% Igpa 24.158,89 +0,11

Celulosa NBSK (US$/Ton) $839,90 Cobre (US$/libra)$2,54
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $49,62

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (ABRIL)

$46,46,00

$26.533,16
Dólar Observado $649,26 Euro $697,83
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SERÁN LOS PROPIOS 
CONSUMIDORES 

quienes orienten las 
tendencias de compra a 

partir del sello POY.
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sas y tener retroalimenta-
ción de las aciertos y desa-
ciertos de la empresa en tér-
minos del desempeño de sus 
productos. 
 
El valor de las referencias 

En la actualidad, los con-
sumidores dan un alto valor 
a estas referencias, que pasan 
a ser un elemento diferen-
ciador y de confianza a la 
hora de contratar un servicio 
o realizar una compra. 

Así lo estima el académi-
co de Facultad de Economía 
y Negocios de la Universi-
dad San Sebastián, Geroge 
Wulf, quien explica que dis-
poner de una vía alternativa 
que ofrezca al consumidor 
garantía de calidad siempre 
será valorado y aceptado 
por todos los clientes, y en 
este sentido un sello, pro-
porciona parámetros de 
comparación claros y estan-
darizados, que aseguran que 
la información obtenida es 
confiable y fidedigna, gra-
cias a que es información 
que surge de criterios y pa-
rámetros objetivos de eva-
luación y comparación, de la 
obtención de muestras esta-
dísticas representativas, y 
de rankings formulados a 
partir de metodologías cla-

rios porque ven en POY una 
recomendación fidedigna, 
de consumidor a consumi-
dor”.  

 
¿Cómo funciona? 

Para lograr el sello “Elegi-
do Producto del Año”, las 
marcas someten sus produc-
tos a una votación abierta, 
donde participan más de 3 
mil consumidores naciona-
les. De esta forma, los chile-
nos podrán elegir y recomen-
dar a otros consumidores los 
mejores productos del mer-
cado. 

“Hoy, el 27% de los consu-
midores chilenos consideran 
la presentación del producto 
en el punto de venta como un 
ítem fundamental para for-
marse una opinión respecto 
a lo que se quiere comprar”, 
puntualiza el gerente general 
de POY Chile, en base al estu-
dio de GfK Adimark. 

 
Hablan los consumidores 

La encuesta, realizada en 
marzo 2017, detectó que casi 
la mitad de los chilenos con-
sulta a otros antes de formar-
se una opinión antes de ad-
quirir un producto. En espe-
cial, valora la opinión de 
amigos, familiares y otros 
consumidores. 

Asimismo, reflejó que un 
52% de los encuestados de-
clara que la existencia de un 
sello de calidad en sus pro-
ductos, aumenta su confian-
za a la hora de decidir la com-
pra. En tanto, un 48% cree 
que un sello como POY es un 
respaldo de calidad, mien-
tras que un 43% comenta que 
les aporta seguridad al mo-
mento de la compra. 
 
Importancia del sello 

Hace 20 años atrás la gran 
mayoría de los bienes de 
consumo durables eran ven-
didos por asesores expertos 
de las tiendas, recuerda el 
docente de Publicidad de 
Duoc UC sede Concepción, 
Manuel Ubilla. “Ellos en ese 
momento manejaban más 
información que el consu-
midor, hablando en jergas 
propias del producto, expo-
nían su argumento de ven-
tas, el cual por la asimetría 
de información existente era 
difícil de refutar, por lo tan-
to, de creer, influyendo fuer-
temente en la compra del 
producto”. 

 Pero hoy en día esa situa-
ción es impracticable, sostu-
vo Ubilla, pues Internet logró 
derribar esa asimetría de in-
formación, ya que hoy en la 
práctica, es muy probable 
que el consumidor posea 
más información que el ven-
dedor, pasando éste a ser un 
simple tomador de pedidos. 

“En la actualidad la trans-
parencia es un valor funda-
mental para el consumidor, 
lo cual es apoyado por la de-
mocratización de las herra-
mientas tecnológicas, lo que 
permite a los propios usua-

rios traspasar sus experien-
cia con productos y servicios 
a otros consumidores, trans-
formándose en información 
valiosa para la toma de deci-
siones, la que se suma a la 
que el fabricante, retailer o 
prestador es capaz de pro-
porcionar. Esto sin duda re-
fleja que los consumidores 
creen más en sus pares que 
en las empresas, lo cual que-
da demostrado en las cifras 
proporcionadas por esta en-
cuesta de POY y GFK Adi-
mark”. 

Por tanto, agregó, que lle-
gue a nuestro país un sello 
para el producto y que éste 
sea calificado por los pro-
pios consumidores, permite 
a las empresas contar con 
una gran prescripción de los 
consumidores para alentar 
la compra de dichos produc-
tos/servicos, generando un 
efecto colaborativo impor-
tantísimo en las relaciones 
de consumo cliente-empre-
sa, proporcionando una 
gran utilidad para los consu-
midores, pero también para 
la empresa, pues le permite 
mejorar sus productos, tes-
tearlos directamente en el 
usuario, acercar la relación 
entre consumidores-empre-

27%
de los consumidores estiman 
que la presentación del producto 
es el principal atributo para deci-
dir qué comprar.

52%
de los encuestados estima que la 
presencia de un sello de calidad, 
aumenta la confianza a la hora 
de comprar.

ramente diseñadas. 
 

¿Pero cuál sería su impac-
to en Chile? 

Para Wulf, el efecto depen-
derá de cómo POY se posicio-
ne como sello de credibili-
dad ante los consumidores, y 
en consecuencia, servir 
como atributo valorado para 
aquellas compañías que se 
interesen en participar y so-
meterse a esta evaluación ex-
terna. Por lo tanto, está en 
sus manos construir la mar-
ca POY y lo que va a represen-
tar para los consumidores 
chilenos y quienes se some-
tan a evaluación. 

“Para los consumidores 
chilenos es importante reci-
bir recomendaciones de cer-
canos como amigos y fami-
liares, en primer lugar, pero 
también lo es, en un lugar 
más secundario, recibir re-
comendaciones de quienes 
han tenido la experiencia 
con la marca y el producto a 
través de calificaciones u opi-
niones de él”. 

POY están 37 países e im-
pacta a 3.500 millones de 
consumidores en el mundo.

Las exportaciones de la 
Región del Bío Bío alcanza-
ron un monto de 371,5 millo-
nes de dólares durante febre-
ro, exhibiendo un crecimien-
to de 4,6% respecto a igual 
mes del año anterior, según 
informó el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas, (INE). 

Dos sectores incidieron 
positivamente en el resul-
tado interanual de las ex-
portaciones. 

Los montos exportados 
del sector Industria de 357,8 

Exportaciones: alza 
de 4,6% en febrero

millones de dólares, presen-
taron una variación positi-
va de 6,7% en relación a lo 
exhibido en febrero de 2016. 

Pesca experimentó me-
jora de 114,2%, al enviarse 
al exterior 1,2 millones de 
dólares más que igual mes 
de 2016. 

Por su parte, las exporta-
ciones del sector Silvoagro-
pecuario, Minería y Resto 
de Exportaciones decrecie-
ron 36,9%, 18,6% y 72,8%, 
en doce meses.

ROMILIO PASMIÑO G.

Masisa escala 22 puestos en 
ránking elaborado por Merco

Esta nueva edición del 
ranking evalúa las distintas 
variables referentes a la res-
ponsabilidad social y go-
bierno corporativo de las fir-
mas, como el comporta-
miento ético, transparencia, 
buen gobierno y compromi-
so con el cambio climático.

 Masisa escaló 22 puestos 
en el ranking elaborado por 
el Monitor Empresarial de 
Reputación Corporativa 
(Merco), ocupando el lugar 
25 entre las 100 firmas chi-
lenas más responsables y 
con mejor gobierno corpo-
rativo del año 2016. 



Economía&Negocios

14 Diario Concepción Sábado 22 de abril de 2017

Sistema “Lean” puede mejorar 
hasta un 90% la productividad
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PROGRAMA FUE VALIDADO EN CHILE Y ES PROMOVIDO POR EL CETMA DE LA UDEC

Dicen que las cifras no mien-
ten. Sistema “Lean” aplicado por 
Toyota en sus fábricas de auto-
móviles que además se validado 
en algunas empresas chilenas pro-
mete mejorar hasta en un 90% la 
productividad. 

Pero no sólo eso, sino que ade-
más “cuando hablamos de ahorro 
estamos diciendo que se pueden 
reducir costos de 25% a 75%; ba-
jar los defectos de un 50% a un 
90%; diminuir los inventarios de 
un 60% a un 90%; mejorar los es-
pacios dentro de la compañía de 
35% a 50%; mejorar la productivi-
dad de un 45% hasta un 75% y 
mejorar los flujos entre un 60% y 
un 90%”, así de claro son los nú-
meros expuestos por Gerson Da-
miani, desarrollador de negocios 
Lean. 

Lo anterior, en el marco del Semi-
nario “Filosofía Lean: Aplicación para 
la Mejora Continua” organizado por 
Centro de Extensionismo Tecnológi-
co en Manufactura (Cetma) de la 
Universidad de Concepción. 

“Gerson tiene como principal ex-
periencia haber trabajado casi 17 
años en Toyota Brasil que es lider 
mundial en producción Lean, por lo 
tanto pasó por todas las experien-
cia de mejoras tanto a nivel de ope-
rario como de jefe y supervisor en 
varias áreas, de ahí su particular 
visión de Lean y la capacidad que 
tiene de poder lograr en las empre-
sas”, destacó José Antonio Carras-
co director ejecutivo del Cetma 
UdeC. 

En tanto, Rodrigo Venegas, re-
presentante de Forestal Mininco 
en la implementación de Lean Ma-
nagement en las empresas Cmpc, 
detalló que “en Cmpc estamos em-
pezando este año a incorporar 
Lean Management comenzando 
por la planta de Santa Fe que pro-
duce celulosa en Nacimiento don-
de estamos siendo asesorados en el 
proceso de implementación y du-
rante el segundo semestre nos ire-
mos ampliando a otras industrias 
de la Cmpc”. 

Venegas dijo además que “a ni-
vel nacional son varias las empre-
sas que ya trabajan con Lean Ma-
nagement entre las que se pueden 
destacar como Soquimich, Codel-
co, Latam, BCI y en Brasil John 
Deere y la empresa Denso donde 
se ha integrado el sistema en dis-
tintas culturas y sistemas produc-
tivos”, aseguró. 

Por su parte, Sergio Acuña, geren-
te comercial de empresas Tecnic y 
Codimap comentó que el sistema 
Lean “es algo que estamos conside-
rando dentro de las opciones para 
abordar el mejoramiento de nues-
tros procesos de fabricación de tec-

de ellos.  
- ¿Cuáles con las claves del fun-

cionamiento Lean? 
-  Son las personas que trabajan 

en la empresa, porque son ellas las 
que conforman el sistema y para 
ello deben ser entrenadas y deben 
tener interiorizado el concepto 
para que pueda aplicarlo dentro de 
su puesto de trabajo de forma de 
hacer las cosas más sencillas y po-
der entregar el producto a tiempo 
a los clientes.

UDEC

Soquimich, Codelco, Latam y BCI ya trabajan con el foco en las personas para 
realizar procesos productivos más eficientes eliminando los “desperdicios”.

nología donde tenemos muchos 
problemas por cómo administrar el 
crecimiento e incluso dentro de la 
fabricación de productos más es-
tándares en los que tenemos mayor 
demanda de poder conseguir cum-
plir con los plazos y además tene-
mos el desafío de mejorar nuestros 
costos para hacernos más compe-
titivos”, señaló. 

 
Cómo funciona “Lean” 

De acuerdo con Damiani, el sis-
tema Lean “es un sistema donde 
las empresas hacen sus procesos 
productivos más eficientes elimina-
do los desperdicios”. 

-¿A qué se refiere con des-
perdicios? 

- Me refiero a la sobreproduc-
ción, inventario, tiempos de espe-
ra, movimientos de personas (pér-
dida de conocimientos), tiempos 
de transporte, fallas en el trabajo de 
calidad y sobre procesamiento que  
es hacer más de lo que el cliente 
quiere. 

- ¿Cómo se identifican los des-
perdicios? 

- A través de la aplicación de las 
técnicas Lean que no sólo ayuda en 
la detección de los problemas sino 
que también a la búsqueda de las 
soluciones para todos y cada uno 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

75%
de menores costos de producción es 
otro de los indicadores que hacen del 
sistema Lean digno de estudiar. 

50%
podrían bajar las fallas de producción 
de acuerdo con la aplicación del sistema 
que promueve el Cetma de la UdeC. 
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La Embajada de los Estados Uni-
dos en Chile anunció la apertura del 
período de postulación para empren-
dedores chilenos, de entre 21 y 35 
años de edad, que estén interesados 
en asistir durante octubre y noviem-
bre próximos a un programa de capa-
citación profesional de cuatro sema-
nas que incluye estadías en Atlanta, 
Washington, D.C., y una de los 24 ciu-
dades que participan en el sistema. El 
año pasado, diez chilenos innovado-
res – provenientes de Concepción y 
Santiago- asistieron al programa. 

La iniciativa, denominada Young 
Leaders of the Americas Initiative 
(Ylai) Professional Fellows Program, 
es patrocinada por el Departamento 

Emprendedores podrán capacitarse en EE.UU
2017, que se efectuará en Atlanta, es-
tado de Georgia, y la asistencia a una 
conferencia cumbre que se desarro-
llará en Washington, D.C. Además, 
ofrece cuatro semanas de asesoría a 
cargo de un mentor proveniente de 
una empresa o una organización no 
gubernamental quien guiará a los se-
leccionados en el desarrollo de un 
plan estratégico, así como su partici-
pación en las operaciones diarias de 
la entidad anfitriona. 

Los seleccionados tendrán la 
oportunidad de ingresar a la red 
Ylai Network, un espacio digital que 
ofrece recursos profesionales y la 
posibilidad de establecer lazos a ni-
vel regional.BENEFICIADOS recibirán apoyo en actividades de desarrollo profesional.

de Estado de EE.UU, y tiene por fina-
lidad apoyar a 250 emprendedores jó-
venes de América Latina y el Caribe. 
El programa ofrece una completa 
agenda de actividades entre las que 
se incluyen el lanzamiento de Ylai 

10 chilenos 
innovadores – provenientes de Concep-
ción y Santiago-- asistieron al programa 
en 2016. Los interesados pueden postu-
lar hasta el viernes 28 de abril a través 
de la página web https://ylai.state.gov/ . 
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DESDE CONCEPCIÓN EL GOBIERNO SE COMPROMETIÓ EN SEGUIR TRABAJANDO EN LA LEY DE TRANSPORTE

Un total de 15 gremios pertene-
cientes a la Confederación Nacional 
de Transporte de Carga de Chile, 
Cntc,   se congregaron ayer en Con-
cepción para elegir nuevo presi-
dente, siendo reelecto Sergio Pérez 
Jara, declarando que si el Gobierno 
no logra  garantizar que acabará 
con “ el terrorismo en la Araucanía”, 
no se descarta que  se “ estrangula-
rá las carreteras de Chile” con una 
nueva movilización. 

“Nosotros podemos estrangular 
las carreteras, pero nunca vamos a 
cortarlas por que eso está fuera de 
la constitución. Es una acto antide-
mocrático. Nosotros somos respe-
tuosos (...) cuando llevamos los ca-
miones quemados desde la Arauca-
nía a la Moneda, el propio Gobierno 
nos obligó a estrangular muchas 
partes de la nación desde Arica  a 
Punta Arenas (...) cuando hay mo-
vilización se dificulta el tránsito”, 
advirtió Pérez. 

La fecha clave será la primera se-

Camioneros de Chile se movilizarán si no se 
resuelve el “terrorismo” en la Araucanía

mana de mayo cuando junto a los 
multigremios se reúnan en Puerto 
Varas, donde se analizará la posibi-
lidad de llevar a cabo acciones de 
presión, ya que hay una solicitud de 
cinco puntos claves que se enviaron 
a la Moneda y esperan respuesta. 

“El petitorio es muy sencillo. 
Dice relación con que el Gobierno 
está en la obligación de decretar 
un estado que la constitución con-
templa para resolver el grave pro-
blema del terrorismo en la Arauca-
nía. Que el Gobierno tiene la obli-
gación de poner en extrema 
urgencia a la ley antiterrorista, que 
incorpora al agente encubierto 
que sí tiene la ley antidrogas (...)  la 
obligación de poner en extrema 
urgencia a a una ley de dilación de 
los juicios. También que sean san-
cionados  en un lugar distinto a la 
Araucanía, para que los jueces y los 
fiscales puedan actuar con inde-
pendencia”, recordó Pérez. 

El dirigente penquista de camio-
nes, Carlos Bretti, asumió como vi-
cepresidente de la Cntc, y fue más 

cauto en su primera declaración 
como tal, explicando que en lo per-
sonal está a favor del diálogo, pero 
que si el gremio decide actuar, se 
debe acatar la decisión. 

“Tenemos comprometidas mu-
chas reuniones con las autorida-
des correspondientes. Esperamos 
que en el 2017 y por algo se compro-
metió nuestro intendente, de algu-
nas nuevas fórmulas para enfrentar 
este flagelo. Bueno, siempre man-
tenemos como primera instancia el 
diálogo. Probablemente, también 
depende mucho de las bases, de 
cuáles son lo que determinarán su-
giriendo. Hoy día están muy ansio-
so de provocar algo más fuerte que 
definitivamente pueda significar 
una mejora o un cambio en esto”, 
aseveró Bretti.  

 Cabe recordar que la quema de 19 
camiones en la Araucanía también 
encendió los ánimos y las críticas al 
Gobierno saliente  de la Presidenta 
Michelle Bachelet son directas. 

“Si es movilización, paralización 
de actividades, el Gobierno tiene 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El reelecto presidente de la Cntc, Sergio Pérez, junto al nuevo vicepresidente, Carlos Bretti, 
advirtieron que si no tienen respuesta a petitorio para acabar con la quema de camiones y 
delincuencia no se descarta “estrangular las carreteras” como medida de presión.

que entender que en esta situación, 
en donde en la Araucanía no exis-
te Estado de Derecho, donde Chile 
entero reclama por robos,  ante una 
delincuencia que nos tiene de rodi-
llas, nosotros vamos a tener que 
actuar”, añadió el presidente de la 
Cntc, Sergio Pérez. 

 
Señal del Gobierno  

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Rodrigo Díaz, llegó hasta el 
Hotel Diego de Almagro, donde se 
realizó la elección. 

Allí fue recibido por la nueva di-
rectiva, que en ese momento busca-
ba dar con la nueva presidencia de 
Pérez, a quienes entregó un mensa-
je: que están agilizando gestiones. 

“Saludé  a nombre del ministro 
del Interior (...) se reafirman la im-
portancia y disposición a seguir 
trabajando en el registro nacional 
que es una aspiración del gremio 
camionero y contar como ha sido el 
trabajo en la Región del Bío Bío con 
la confederación”, destacó Díaz. 

La autoridad regional precisó 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

que “ha sido un trabajo constructi-
vo, donde hemos discutido sobre 
las diferentes materias y tener en el 
horizonte la mayor seguridad para 
apoyar el desarrollo del empleo y 
hacer respetar el Estado de Dere-
cho, que son características pro-
pias de la administración nuestra 
en la Región. Le dije que la logisti-
ca era parte fundamental de la Es-
trategia Regional de Desarrollo 
(ERD) y que parte de esta cadena, 
importante e insustituible son los 
representados por ellos”. 

Tras finalizar la visita y confir-
marse que Sergio Pérez  seguía en 
el puesto, éste valoró la voluntad 
política del intendente. “Nos ha 
prometido y comprometido pron-
tamente que tendremos una Ley 
del Transporte con el registro na-
cional, que es un anhelo de mu-
chos años. Así que le agradecere-
mos mucho”.
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El Icep reúne a industria, acade-
mia, proveedores y expertos inter-
nacionales relacionados con el uso 
de pulpa de eucalipto. El encuentro 
es preparado por la Asociación Téc-
nica de la Celulosa y el Papel (Atcp-
Chile), y se enmarca dentro de las 
actividades de actualización per-
manente que esta organización 
ofrece a sus socios y al público vin-
culado al desarrollo forestal.  

La ceremonia de apertura se rea-
lizará el 23 de abril, a las 17:00 ho-
ras, en el auditorio de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de 
Concepción. Las exposiciones se 

Nuevos usos para la pulpa del eucalipto
ca, avances en tecnología de pulpa 
y blanqueo. 

En la oportunidad, la Dra. Olena 
Sevastyanova, del Instituto Real de 
Tecnología (KTH) de Estocolmo, 
Suecia, compartirá su experiencia 
en la investigación de lignina, el de-
sarrollo de biomateriales, la fabri-
cación de pasta y distintos métodos 
de control de calidad. Junto a ella se 
encontrarán reconocidos orado-
res, como el Dr. Claudio Balocchi, 
gerente del grupo Forestal Arauco, 
Brasil, el Dr. Marc Delgado-Aguilar, 
de la Universidad de Girona, Espa-
ña, entre otros.

ARCHIVO/GRUPO COPESA

EL EUCALIPTO y su impacto sobre la economía será parte de los análisis.

realizarán desde el 24 al 26 de abril 
en el Hotel Sonesta de Concepción, 
donde destacados oradores pre-
sentarán las últimas investigacio-
nes en materias como calidad de 
madera y fibra, eficiencia energéti-
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROGRAMA DE CORFO HACE UN LISTADO DE LOS DESTINOS CON MAYOR POTENCIAL EN ARAUCO

Vale la pena preguntarse: ¿hay 
diferencia entre visitar el museo 
mapuche de Cañete y participar de 
una experiencia de interculturali-
dad en el valle de Elicura? El souve-
nir que se compra como el recuer-
do de haber estado en un lugar 
¿gana más relevancia si es el resul-
tado de una experiencia cultural? 

En el programa “Transforma Arau-
co” de Corfo están convencido que sí: 
el turismo como una experiencia 
abarca todo un territorio y se enla-
za con diferentes productos y servi-
cios, permitiendo entender el desti-
no turístico de una forma integral. 

Con esa visión, se elaboró un “Ca-
tastro experiencias turísticas his-
tórico–culturales del Destino 
Arauko”, realizado por la empresa 
Lafken Ltda por encargo del progra-
ma Transforma Arauco y ejecutado 
mediante Corparauco, entre los me-
ses de agosto 2016 y enero 2017. 

El informe contiene los principa-
les elementos del catastro del terri-
torio Arauco, el cual fue realizado 
mediante el trabajo en terreno con 
empresas, emprendedores, munici-
palidades y entes gremiales del terri-
torio, más el apoyo constante del 
equipo Transforma Arauco. El docu-
mento final describe las diferentes 
experiencias (potenciales o actua-
les) que posee el territorio Arauco 
con mira a transformarse en un des-
tino turístico histórico y cultural, 
con oferta durante todo el año. 

El informe de la consultora inclu-
ye además un dossier con las expe-
riencias claves del destino Arauco 
(ver recuadro a la izquierda). Se-
gún el documento de Lafken, el ca-
tastro “toma los recursos culturales 
e históricos como el dinamizador o 
el “alma” de diferentes experien-
cias, pero sin excluir de ella ele-
mentos naturales y humanos que 
permitan potenciar y valorar es-
tos, como son el caso, por ejemplo, 
de la cordillera de Nahuelbuta y la 
costa de Arauco, por nombrar solo 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Más que ofrecer un souvenir de recuerdo, en Arauco la apuesta es entregar una experiencia que 
refleja el patrimonio, la gastronomía asociada al mar, las experiencias asociadas a cultura e historia.

que puede tener para ofertar expe-
riencias de turismo diversas y mu-
cho más sofisticadas”, señala el in-
forme final.  

Esto asume mayor protagonis-
mo si recordamos que la Región de 
Bío Bío está compuesta por una se-
rie de sitios históricos, arqueológi-
cos y museos, centros de interpre-
tación y parques temáticos, los cua-
les además de estar centrado en un 
formato difícil de activar desde la 
demanda de experiencias turísticas 
culturales. Por otro lado existe muy 
poca oferta asociada que permita 
consumos más variados o más pro-
fundos, asociado al consumo de ex-
periencias, factores ambos que le 
daría competitividad a este territo-
rio de cara al mercado nacional y de 
manera creciente y planificada, ha-
cia el mercado internacional.  

“Esa es la propuesta, y los resul-
tados comienzan a aparecer”, expli-
ca el gerente de Transforma Arau-
co, Ivan Pérez Muñoz. De hecho, 
los operadores turísticos ya cierran 
paquetes para traer turistas al terri-
torio, especialmente a Isla Mocha.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

La importancia de distinguir entre 
productos y experiencias turísticas

algunos, que se transforman en el 
escenario en el que desarrollan es-
tas experiencias”. 

 
Diferenciarse 

Con el estudio se confirmó que 

Arauco es una de las provincias de 
Bío Bío que ha iniciado un claro 
proceso de diferenciación de su 
oferta de turismo, enfocado hacia 
la generación de una oferta de tu-
rismo histórico-cultural, espacio 

territorial que es compartido por 
las comunas de Arauco, Lebu, Los 
Alamos, Curanilahue, Tirúa, Cañe-
te y Contulmo. “Un territorio que 
aún es un novel espacio turístico si 
lo vemos desde la capacidad final 

Los destinos
- Humedal Arauco 
- Buceo en Llico  
- Surf Lebu  
- Caleta Morhuilla 
- Pilpilco 
- Colonos de Nahuelbuta en Trongol 
- Zona del Carbón en Curanilahue 
- El lago de los cisnes en Contulmo 
- Yepun Cañete 
- Kume Mognen, lago Lleulleu  
- Nahuelbuta 
- Valle de Elicura 
- Ruta del Cochayuyo, Comiyahue 
- PIAM Tirua  
- Isla Mocha 

Inscripciones al evento 
Se encuentran abiertas. El programa 
definitivo y otras informaciones se pue-
den encontrar en el sitio web del evento, 
www.8thicep.cl 
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Arredondo  
y Daza
El director de fotografía y director de arte, respectivamente, son la cabeza de la 
Academia de Arte y Oficio Cinematográfico de Concepción, una idea que surgió luego 
de la filmación de la película “Nublado, cubierto y lluvia”, en donde se vio la falencia 
técnica de los profesionales locales involucrados en la realización de la cinta. Un 
proyecto piloto que contempla la realización de seis talleres intensivos en las áreas 
que más se utilizan al momento de realizar una producción cinematográfica. Cursos 
que apuntan a fortalecer la naciente industria fílmica local y que van enfocados en 
especializar a quienes están estudiando o se dediquen a hacer películas. Una 
iniciativa pionera que se llevará a cabo del 8 al 14 de mayo en el Centro de Creación 
de Concepción (C3) y que pretende proyectarse en el tiempo con talleres de 
formación permanente.   

Por MAURICIO MALDONADO/ Fotografía  CAROLINA ECHAGÜE MAUREIRA

de producción (Producción 
en terreno), dirección de 
arte (Diseño y producción), 
sonido (Captura y diseño so-
noro) y post producción 
(Flujo de trabajo y gradua-
ción de color). 

“La idea es partir con un 
taller intensivo, el cual dura 
una semana con las áreas 
que más suenan en la pro-
ducción fílmica. Nosotros 
les entregamos un guión lis-
to, que es un ejercicio de es-
cuela, nos enfocamos en la 
parte que no se enseña en la 
universidad o instituto, 
como el lado más práctico y 
en terreno de una produc-
ción cinematográfica. Es 
tratar de ponerlos en las 
condiciones lo más similar a 
una producción real, lo más 
cercano a cómo se realiza 
una película”, puntualizó 
Arredondo. 

para armar una producción 
fílmica, éstos carecían de las 
herramientas técnicas y es-
pecíficas para un mejor de-
sempeño profesional. 

“Si bien conocían varios 
aspectos que sus respectivas 
casas de estudios les dieron, 
el manejo de equipos y te-
mas más prácticos les resul-
taba complejo. Por eso noso-
tros, después de esta expe-
riencia, nos planteamos la 
idea  de desarrollar aún más 
la industria audiovisual pen-
quista”, comentó Daza. 

Es así como surge la Aca-
demia de Arte y Oficio Cine-
matográfico de Concepción, 
proyecto piloto que del 8 al 
14 de mayo realizará -en el 
Centro de Creación de Con-
cepción C3- los talleres de 
dirección de fotografía (Ilu-
minación y cámara), gaffer 
(Oficio del iluminador), jefe 

En detalle,  los cursos 
contemplan tres días de cla-
ses teóricas y dos días de pre 
producción, los que termina-
rán en un rodaje de un corto, 
el cual será exhibido una vez 
terminado los talleres. 

Ambos profesionales, cuyo 
equipo lo completan Anita 
Lira, Pepe de la Vega y Nico-
lás Martínez, vieron en la ca-
pital penquista y en sus co-
munas aledañas un poten-
cial enorme.  

“Aquí está todo como para 
hacer películas, el tema que 
más nos llama la atención es 
que habiendo tres institucio-
nes grandes, que imparten 
la carrera audiovisual, las 
tres son bastante genéricas, 
o sea, más audiovisual e ins-
titucional que cine. Lo que 
nos atrae de esta idea es que 
la posibilidad de generar pro-
ducción desde acá de la zona, 

T

UN PANORAMA
FULL FIESTA 90’S 2000

Hoy, a contar de las 23:00 horas en  
Marina Club Discotheque, se podrán  

revivir los mejores clásicos y éxitos de 
ambas décadas, junto a los Djs MC.  

Además, habrá divertidos concursos,  
regalos, y entretenidas sorpresas. $7.500 

socios MDS y $12.500 general.

ras la realización de la pe-
lícula “Nublado, cubierto y 
lluvia”, de Fernando Solís, el 
director de arte Gustavo 
Arredondo y el director de 
fotografía José Luis Arredon-
do notaron que si bien exis-
tía entusiasmo y la cantidad 
necesaria de profesionales 

UNA PELÍCULA
UN GOLPE CON ESTILO

Tres adultos mayores, que viven de la 
Seguridad Social, al verse amenazados 

de no recibir más dinero deciden que han 
tenido suficiente, y planean robar un 

banco. El gran problema es que ni  
siquiera saben cómo manejar un arma. 

En Cinemark y en Cineplanet.

UN LIBRO
“LA GUERRA INTERIOR”

Jorge Baradit, en cada uno de los relatos 
que componen su nuevo libro, crea un 

mundo único en donde no sabemos qué 
es pasado, presente, ni futuro, porque la 

línea del tiempo se ha perdido en una 
distopía infernal. $13.200 en  

Librería Qué Leo.
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La creatividad, en los últimos años, generó la nece-
sidad de los países desarrollados económicamente de 
incorporarla como un eje estratégico capaz de trans-
ferir nuevos caminos y métodos para innovar y em-
prender. En Chile, a partir del 2015, el sector de fo-
mento del aparataje público ha tomado conciencia 
de la oportunidad de impulsar mayores recursos a 
este segmento focalizado en las ciudades de Concep-
ción, Valdivia y Valparaíso. Así comenzó a visibilizar-
se el alto liderazgo de Bío Bío, que dadas sus condi-
ciones logísticas habilitantes del desarrollo creativo 
y cultural ha sobresalido en la generación de acciones 
estratégicas de fortalecimiento de la competitividad del 
territorio. 

Los aportes del Comité de Desarrollo Productivo, 
el Gobierno Regional y el Cnca, han logrado superar 
las barreras de la innovación en lo público, dadas por 
la concentración de las decisiones y el centralismo de 
los procesos. En este proceso desde 2015 a la fecha 
se han materializado emprendimientos e innovacio-
nes por cerca de $3.500 millones. Recursos que han 
fortalecido la vocación musical, audiovisual, tecno-
lógica, de diseño y arquitectura.  

El foco de esta labor encabezada por los lideraz-
gos de las Universidades de Concepción, Bío Bío y 
del Desarrollo, junto a grupos empresariales como 
Irade y la acciones decididas de municipios de la pro-
vincia, ha logrado orquestar un programa de accio-
nes transversal en lo público, lo privado y la acade-
mia, generando posibilidades certeras de empleabi-
lidad y emprendimientos asociativos. 

Este 2017 hay que avanzar en la consolidación de 
la provincia de Concepción como un polo o capital 
creativa país, ello dada las condiciones de generación 
de talentos desde el rol universitario y la sinergia dis-
ciplinaria, las altas capacidades de generación de va-
lor desde la asociatividad, la red de infraestructura 
creativa y el capital social liderado por el ejecutivo y 
su equipo de fomento y, finalmente, por la fortaleza 
de los diferentes emprendedores creativos que han lo-
grado mostrar un recurso tan presente en nuestra his-
toria local como es la creatividad, la cultura y el arte. 

 Hoy el desafío es resguardar que este gran logro de 
la Región no fenezca frente al centralismo y a los cam-
bios de orientación política propia de los períodos pre-
sidenciales. Como territorio necesitamos consolidar 
la representación de esta vocación productiva que nos 
diferencia del resto del país y nos abre puertas al 
mundo desde nuestra identidad.  

La tarea para todos los involucrados del territorio 
es mantener vivo este proyecto y transformarlo en una 
demanda a cada programa que desde lo político se 
quiera materializar, porque más allá de las personas 
y liderazgos de cada pe-
ríodo, como Región tene-
mos un capital creativo 
único capaz de dar valor 
más allá de las fronteras 
del país desde el conteni-
do de un Parque Cientí-
fico y Tecnológico y la 
luminosidad de un 
Teatro Regional.

LO QUE NOS ATRAE DE ESTA IDEA ES LA POSIBILIDAD DE GENERAR 
PRODUCCIÓN DESDE ACÁ DE LA ZONA, PERO PARA AQUELLO SE TIENE 
QUE TENER, Y FORMAR, A LOS PROFESIONALES ADECUADOS E IDÓNEOS

Arredondo  
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toda mi carrera en Santiago -
he filmado más de 25 pelícu-
las-, pero creo que Santiago 
no es Chile, hay varios lugares 
del país donde uno podría ha-
cer esta experiencia”. 

Otra de las falencias que 
notaron ambos especialis-
tas en el tema fílmico, es la 
carencia de una empresa de-
dicada al arriendo de equi-
pos profesionales y de última 
generación, lo cual “es total-
mente necesario si se quiere 
generar una industria cine-
matográfica local. El tema del 
rental igual funcionaría bien 
acá”, acotó Daza.  

Para mayor información 
de los talleres, cupos, valores 
y más escribir al mail 
info@aaocc.cl

pero para aquello se tienen 
que tener, y formar, los pro-
fesionales adecuados e idó-
neos, que sean capaces de 
manejar equipos de última 
generación, ya que no se saca 
nada con sólo tener bonitos 
paisajes. Podría venir a fil-
mar una película aquí , pero 
si tengo que traer todo de 
afuera, los costos se van a las 
nubes y no sale rentable el 
hacerlo”, señalaron. 

 
Proyecto a largo plazo 

solamente talleres intensivos 
y esporádicos, talleres especí-
ficos y con residencias. Ta-
lleres que duren un mes, 
un mes y medio, el mismo 
esquema que se hace en 
Cuba o en otras partes del 
mundo”, dijo el director de 
fotografía. 

A lo que añadió que “si los 
resultados no son tan ópti-
mos, continuaremos insis-
tiendo igual. La verdad es que 
a nosotros nos interesa des-
centralizar esto, he realizado 

De acuerdo a los resultados 
que obtengan de los talleres 
-los cuales van dirigidos a 
personas que han estudiado 
o que se dedican al cine y de-
sean especializarse- la inicia-
tiva se repetiría, pero como 
algo más permanente y no 
como un acontecimiento 
puntual. 

“La idea general y en un fu-
turo próximo si es que esto 
funciona bien, es crear una 
academia como tal, con talle-
res y cursos permanentes, no 

Concepción,  
capital creativa

Gerente Concepción Crea y Produce 

POR

LUIS AGUIRRE ESPAÑA
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SUSANA ORTIZ y Camila Hurtado.

CONSUELO y Rocío Zuloaga.ALEJANDRA GAJARDO y Camila Larenas.
EILEEN 
CLEVELAND.

Cuenta Pública Anual 
Participativa del MOP

El intendente, Rodrigo Díaz, 
junto al ministro de Obras Pú-
blicas, Alberto Undurraga, par-
ticiparon en la Cuenta Pública 
Anual Participativa correspon-
diente a la gestión 2016-2017 de 
la cartera del MOP, ante repre-
sentantes de la sociedad civil y 
autoridades de la Región del Bío 
Bío, el acto se realizó en el salón 
Mural de la Intendencia.

RODRIGO DÍAZ, José Miguel Ortiz y Francisco Undurraga.

ShowRoom de Javiera 
Poch Zapateros en 
Concepción

Se realizó el lanzamiento de la nueva colección 
de Javiera Poch, fundadora y directora ge-
neral de la marca “Javiera Poch Zapate-
ros”. Con un Big Show efectuado en Con-
cepción, la actividad estuvo llena del es-
tilo penquista, con un gran marco de 
público, en su mayoría mujeres, por su-
puesto. ¡Todo un éxito!

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

BALTAZAR VEYL 
y Javiera Poch.

AUDITO RETAMAL y 
Eduardo Muñoz.

CLEMIRA 
PACHECO, 

César 
Saavedra 

 y Juan 
Señor.

IVÁN VALENZUELA, 
 Loreto Carvajal y 
Rodrigo García.

LUIS HUMERES, 
Christián Alfaro y 

Marcelo Gómez.

CRISTIÁN 
CAMPOS 

 y Francisco 
Henríquez.
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“Familandia”  
en Nevados  

de Chillán
Por segundo año consecutivo llega-

ron a “Familandia” cientos de familias 
junto a sus hijos, quienes disfrutaron en 
Nevados de Chillán de diversas activi-
dades de animación, magia, payasos, 
carreras de niños, y al final de la ac-
tividad pudieron plantar un árbol 
junto a sus padres.  

Además pasearon en el an-
darivel el Tata y los más osa-
dos descendieron por el 
Bike Park más famoso 
de Latinoamérica.

JUAN ESTEBAN ORTIZ. FAMILIA ARAYA.

FAMILIA HORMAZABAL – CAROCA.

FAMILIA DINAMARCA. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FAMILIA 
GALDAMES. 

FAMILIA SEPÚLVEDA. 

FAMILIA 
ZAMORA – 
PINTO. 

FAMILIA 
DELART.

Sociales
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Festival Internacional 
Bío Bío Cine 2017

Con alfombra roja se inauguró 
una nueva edición del Festival 
Internacional Bío Bío Cine, en el 
Teatro Universidad de Concep-
ción. A esta quinta edición pos-
tularon 927 películas de 62 paí-
ses. Más informaciones sobre 
el programa de actividades y 
puntos de exhibición, en 
www.biobiocine.com.

BENJAMÍN 
RAMÍREZ y 

María José 
Prieto.

ALVARO ORTIZ, Sandra Narvaez y Ricardo Trostel.

PAULA 
JARPA e 

Isaac Soto.

DANIELLA 
GONZÁLEZ, 
Raphael 
Fuentes y 
Valeria Fuentes.

SEBASTIÁN TORRES e Isabel Macaya.

KATARZYNA 
KOWAŁECZKO  

y Jean Piere 
Beaujanot. 

PATRICIA RIQUELME, Ricardo Vidal y Jacqueline Montalba.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR 
BASCUR, 
Monserrat 
Quezada y 

Rodrigo Navia.

FRANCISCO y Colomba Toro, Nicole Pérez, Francisca Peró, Rodrigo Díaz, Marcia Orellana y Eduardo Villalobos.
LAURA DESORDENES, 
Andre Cometa y Cactuna.

JULIO MILOSTICH 
 e Isidora Otero.
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Mañana en las boleterías del Estadio CAP 
estarán disponibles las entradas para el 
duelo entre Huachipato y la Universidad de 
Concepción. 

La gran promoción que puso la directiva 
acerera para este duelo es que todos los bole-

tos tendrán el gancho de 2x1, tanto para hin-
chas acereros como para estudiantiles. 

El valor de los boletos en esta oportunidad 
será de 5 mil pesos las galerías (Norte para 
Huachipato, Sur para hinchas de la UdeC), 8 
mil la Andes, 10 mil la Pacífico y niños gratis.

El clásico tendrá entradas 2x1 para todos

oficiales han disputado 
Huachipato y la UdeC, con 13 
victorias universitarias y 11 
acereras.

Partidos
35

27 duelos han disputado en 
la máxima categoría, con 10 
victorias de Huachipato y 8 
de la UdeC.

En Primera  
manda el acero

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Su partido oficial número 36 dis-
putarán Huachipato y la Universi-
dad de Concepción mañana en Tal-
cahuano, cuando se midan en el 
estadio CAP Acero por una nueva 
fecha del Clausura de Primera Di-
visión. 

El nuevo clásico regional tiene 
a las dos instituciones más esta-
bles en la zona en el último tiem-
po, en un duelo que ha sido de 
fuerzas parejas no sólo durante la 
historia, sino también en el pre-
sente campeonato. 

Ambos equipos se encuentran 
actualmente separados por sólo 3 
puntos en la tabla acumulada de la 
temporada, esa en la que tanto ace-
reros como universitarios han pe-
leado durante todo el año por ale-
jarse del fondo de la tabla. 

Actualmente, Huachipato suma 

en el último tiempo. 
Más aún, el último encuentro en 

el que se enfrentaron ambos equi-
pos se jugó el pasado 19 de noviem-
bre de 2016 en el estadio municipal 
Ester Roa Rebolledo. Fue igualdad 
2-2 con goles de Claudio Sepúlveda 
y Carlos González para Huachipa-
to, y Fernando Manríquez y Jean 
Meneses para la UdeC. 

En tanto, la última victoria de los 
del Campanil data del 11 de octu-
bre de 2015, 2-1 con goles de Gabriel 
Vargas y Diego Guastavino, más el 
descuento para de Sagal, para un 
acero que supo vencer a la UdeC 
por última vez en enero de 2016 
por 3-0, con goles de José Bizama, 
Juan Ignacio Duma y Luciano 
Vázquez.

RAPHAEL SIERRA P.

que actualmente se ubica en la po-
sición 8 con 15 unidades, una más 
que el acero que es décimo con 14 
positivos. 

 
Historia pareja 

En los 35 partidos oficiales que 
han disputado Huachipato y la Uni-
versidad de Concepción,  11 veces 
se ha quedado con la victoria el 
equipo acerero y en 13 oportunida-
des lo ha hecho la Universidad de 
Concepción, con 11 empates. 

Eso sí, cuando se revisan sólo los 
números relacionados a los 27 par-
tidos por torneos de Primera Divi-
sión, es Huachipato el que saca una 
leve ventaja sobre la UdeC, con 10 
triunfos contra 8 victorias para los 
estudiantiles (además hay 9 empa-
tes). Cifras que hablan de lo pareja 
que ha sido esta disputa entre am-
bos equipos representantes de la 
zona de Concepción y Talcahuano 

32 puntos en la tabla anual, y se 
ubica casi sin problemas con el des-
censo en la posición 8, a 12 puntos 
del colista, Cobresal. 

En tanto, la Universidad de Con-
cepción se ubica en la posición 13 
de la general del año con 29 unida-
des, motivo por el cual, de conse-
guir un buen resultado mañana en 
la noche en Talcahuano, podría 
escapar de forma casi definitiva 
del descenso dependiendo de 
otros resultados. 

En lo que respecta a la actual 
temporada, y tras 25 encuentros 
disputados, ambos equipos llegan 
con diferencia de gol negativa, ya 
que mientras el acero suma 36 a 
favor y 39 en contra (-3), la UdeC tie-
ne sólo 27 a favor y ha recibido 38 
anotaciones (-11). 

Eso sí, en lo que respecta al  Clau-
sura en curso, hay una leve ventaja 
para el cuadro del Campanil, ya 

HUACHIPATO RECIBE MAÑANA A LA UDEC EN TALCAHUANO

Acereros y universitarios animan 
un clásico de números parejos
La estadística es muy similar dependiendo del factor a considerar. En partidos oficiales manda la 
Universidad de Concepción, pero en duelos por Primera División la usina tiene una leve ventaja.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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De hoy está programado el 
inicio de la instancia 
deportiva frente al Casino 
Marina del Sol.

Horas
21
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TERCERA CICLETADA NOCTURNA 

Talcahuano 
invita a la 
aventura de 
pedalear bajo 
las estrellas 
Prueba celebrará el 69° aniversario del 
Consejo Local de Deportes del puerto.

Una novedosa actividad tiene 
contemplada la comuna de Talca-
huano donde hoy se llevará a cabo 
la Tercera Versión de la Cicletada 
Nocturna.  

La cita, que se desarrollará a par-
tir de las 21:00 horas, es organiza-
da por  el  Club Ciclismo en Ruta de 

Talcahuano, con ocasión de la con-
memoración del aniversario núme-
ro 69 del  Consejo Local de Depor-
tes y Recreación, Colodyr ( fundado 
el 21 de abril de 1948). 

Así lo explicó la presidenta de la 
entidad deportiva, Yesenia Muñoz, 
quien entregó los detalles de la ins-
tancia. “Esta es nuestra tercera ci-
cletada nocturna y quisimos ha-

cerla como una forma de homena-
jear al Colodyr, por todo el apoyo 
que siempre nos ha brindado al 
momento de organizar nuestras 
actividades y dar a conocer la im-
portante labor que esta institución 
genera en el puerto. Hacemos ex-
tensiva la invitación a todas las per-
sonas que quieran acompañarnos, 
ya que esta carrera es totalmente 

recreativa”, destacó la dirigenta 
chorera. 

 
Popular tramo 

La competencia partirá frente al 
Casino Marina del Sol, lugar  don-
de se realizará el  habitual calenta-
miento de los deportistas, para lue-
go enfilar rumbo al sector La Poza, 
donde se encontrará la meta. 

De esta manera, la entretenida 
actividad pretende congregar a la 
mayor cantidad posible de apasio-
nados del pedaleo, para que dis-
fruten de una jornada recreativa, fa-
miliar y totalmente gratuita. Es así 
como la celebración tendrá batuca-
das y clases de zumba, entre mu-
chas otras sorpresas, contando con 
el resguardo de Carabineros, Bom-
beros y guardias civiles, quienes 
mantendrán el orden. 

Desde la organización recomien-
dan llevar una bicicleta en buen es-
tado, casco, luces delanteras y tra-
seras, chaleco reflectante y ropa 
abrigada para disfrutar al máximo 
esta nueva aventura en el puerto. 

 Las inscripciones se pueden rea-
lizar a través del sitio de Facebook 
del propio club (ciclismo en ruta 
Talcahuano), donde hay un link 
para dichos efectos. También se po-
drá en el mismo lugar de la prueba.

GENTILEZA DAGO ANDRADES

UNA BICICLETA Y LAS GANAS DE PEDALEAR son los principales 
requisitos para participar de la actividad de esta noche en Talcahuano.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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cuesta la entrada general 
para ver mañana a Lota 
contra Naval. El partido se 
jugará a las 15 horas.

mil
3

LIMACHE

Estadio: Municipal de Limache 
Hora: 19.00

F. VIAL

Como debe ser: clásico será con público
Costó, pero se pudo. Lota debía 

convencer a Carabineros y la gen-
te de Estadio Seguro de que el Fede-
rico Schwager está en condiciones 
de recibir un partido de fútbol pro-
fesional. No era tarea fácil, pero 
ayer después de mediodía salió 
humo blanco: la “Lamparita” po-
drá recibir a Naval en su casa y con 
un aforo máximo de 1.200 especta-
dores. El juego se disputará a las 15 
horas. 

Recordemos que el Bernardino 
Luna está sancionado con una fe-
cha después del piedrazo a un juez 
de línea en el último partido contra 
Vallenar. Además, tendrá que res-
ponder a algunas exigencias de las 
autoridades, como levantar una 
reja para evitar incidentes provoca-

cándose especialmente a la repara-
ción de sus galerías,  y la dirigencia 
hizo los esfuerzos necesarios para 
lograr que el encuentro de maña-
na se juegue con público, uno de los 
grandes temores del club y la hin-
chada. El jueves fue la última ins-
pección de Carabineros, cerca de 
las 17 horas y el último informe fue 
enviado a la Gobernación, que de-
cidió autorizarlo. 

Recordemos que Lota no jugaba 
en este estadio desde el 2 de octu-
bre, cuando un seguidor de Santa 
Cruz cayó al ceder una de las tablas 
de la galería y el recinto coronelino 
fue cerrado. De todas formas, Lota 
no ha podido entrenar en esta can-
cha donde espera hacer pesar su lo-
calía ante el ancla.

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

EL AÑO PASADO jugaron sin público en El Morro. Mañana será distinto.

dos por la gente que suele instalar-
se fuera del estadio y ver el partido 
sin pagar su entrada. 

Por eso, Lota necesitaba recu-
perar el Federico Schwager, dedi-

Alegría en    
la estación: 
Vial vuelve    
a la cancha 
con plantel 
que promete 

DEBUTA ESTA TARDE EN LIMACHE
ISIDORO VALENZUELA M.

“Maquinita” arranca su participación 
en Tercera frente a uno de los rivales 
que mejor se reforzó. ¿Cómo llega el 
equipo de Cornejo a su estreno?

Han pasado cuatro meses desde 
que Fernández Vial fue goleado en 
el Ester Roa Rebolledo por San Joa-
quín, y despidió amargamente el 
torneo 2016. Cambió de técnico, se 
reforzó con varias piezas conocidas 
y volverá a intentar al ascenso des-
de esta tarde. Los ferroviarios, con-
ducidos por Felipe Cornejo, viaja-
ron ayer -a las 14 horas- para visi-
tar a Limache. 

La única baja es el delantero José 
Pizarro, quien estará casi un mes 
fuera de las canchas. El portero 
Gustavo Fuentealba aseguró que 
“después de todo este tiempo traba-
jando juntos y los partidos de pre-
paración, siento que Vial llega en un 
muy buen momento a este debut. 
Quizás hay un par de dudas aun en 
la alineación, porque a última hora 
se sumaron jugadores importan-
tes, pero hay una idea clara”. 

La gente se ilusiona con lo que 
pueda hacer este nuevo Vial. “Se 
vieron buenas cosas, enfrentando a 

rivales de peso, como el día que ga-
namos a Lota o el partido contra 
Huachipato. Entiendo que el hin-
cha tenga harta expectativa por-
que acá todos queremos devolver al 
equipo al fútbol profesional”, ad-
virtió el ex Lota. 

 
Arranque duro 

¿Y qué tiene este Vial que lo hace 
más fuerte que el de 2016? Fuen-
tealba analizó que “este es un equi-
po muy distinto, con otro aire y con 
un cuerpo técnico que ha ido to-
mando buenas decisiones. La diri-
gencia hizo su pega con tiempo y el 
grupo está muy unido”. 

Pero los nombres no aseguran 
nada. El meta afirmó que “a veces te 
tocan rivales sin tantos nombres 
conocidos, pero en esta división 
son todos complicados. Tanto los 
que juegan bien, como esos equipos 
que se cierran atrás o los que apro-
vechan su localía para hacerse fuer-
tes. Puedes tener un equipazo, pero 
el torneo es duro”. 

Y el primer escollo no será nada 

a algunos equipos y parece que ahí 
entramos nosotros y Limache. Va-
mos a ver, porque el torneo es lar-
go y lo importante es comenzar 
con el pie derecho”, apuntó.
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EL NUEVO VIAL qde 
Felipe Cornejo 

debuta oficialmente.  
El plantel viajó a 

Limache con 
anticipación.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

fácil. Limache asoma como uno de 
los rivales directos de Vial en la lu-
cha por subir. “Entiendo que es uno 
de los equipos que mejor se refor-
zó y, como siempre ocurre en estos 
primero partidos, no sabes mucho 
de tu rival, qué jugadores tiene o 
cómo juegan. Antes que empiece el 
campeonato, siempre candidatean 
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Hockey tendrá intensa 
agenda el fin de semana
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CUADRANGULAR EN EL DEPORTIVO ALEMÁN

Una cita que 
servirá para 
alistar sus 
nuevas metas
CDA, Huachipato, Estudiantes de San 
Pedro y Andino disputan torneo 
previo a las Libcentro A y B.

Mucha será la presencia regio-
nal en dos de los torneos que abri-
rán la temporada del básquetbol 
nacional. Y varios de los elencos 
locales comenzaron a disputar un 
cuadrangular preparatorio en el 
CDA, con vistas a su participación 
en la Libcentro A y B, competencias 
que se iniciarán el primer fin de se-
mana de mayo. 

El Deportivo Alemán, que jugará 
Libcentro A, junto a Huachipato, 
Estudiantes de San Pedro y Andino 
de Los Ángeles, que disputarán la 
Libcentro B, toman parte de la cita. 
Al cierre de la edición se disputaron 
los dos primeros duelos, entre los 
acereros y Andino en primer térmi-
no y luego el elenco germano ante 
los sampedrinos.  

Hoy, a las 16 horas, se medirá el 
ganador del primer encuentro con 
el perdedor del segundo, y a las 18 
horas los otros dos quintetos. Ma-
ñana, a las 11 horas, se enfrentarán 
los dos perdedores de la jornada 
inaugural, y a las 13 horas lo harán 
los ganadores de ese primer día. 

Carlos González, técnico de Es-
tudiantes de San Pedro, se refirió a 
cómo llegó su equipo a este torneo 
y a las expectativas de cara a la Lib-
centro. “Los objetivos del club 
apuntan a la proyección de los ni-
ños que tenemos. El grupo adulto 
nuestro promedia 21 años, y lo ve-
mos como un proceso, como un 

desafío. Es bueno que los chicos to-
men experiencia, decisiones ante 
jugadores que en muchos casos ya 
tienen nivel profesional”, dijo. 

Al respecto, agregó que “es bue-
no conocer a los rivales, pues en 
este cuadrangular nos mediremos 
con dos que nos toparemos en la 
Libcentro B. Aprovecharemos de 

hacer el scouting correspondiente. 
Es importante ver a varios equipos 
de la Región participando, y que 
marquemos presencia en las dife-
rentes competencias”.

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Un variado calendario, con due-
los de diferentes competencias y 
protagonistas de distintas eda-
des, tendrá hoy y mañana el hoc-
key local, en instancias que se lle-
varán a cabo en el CDA y en Ojcc. 

La jornada sabatina se inicia 
con un encuentro de menores en 
el Ojcc, de 9 a 11 horas. Luego, 
desde el mediodía, la acción se 
trasladará al CDA, donde el elen-
co local tendrá una intensa agen-
da de encuentros en categorías 
formativas.  

A las 12 horas, las germanas se 
medirán con Pwcc C en la serie 
Sub 12, y luego (13.30 horas) hará 
lo propio con S. Francés en Sub 16. 
El programa de hoy finalizará a las 
14.30 horas, con el duelo del CDA 
frente a Manquehue C en la cate-
goría Sub 12.  

Mañana, la actividad comen-
zará temprano en el CDA. A las 9 
horas, el conjunto germano se 
medirá con U. Católica B en Sub 
14 A, y desde las 10 horas con el 
mismo rival en Sub 14 B y también 
a las 11 horas en Sub 16. 

Al mediodía, el elenco de Ale-
mán de Primera División tendrá 
su debut en el Apertura en condi-

ción de local, cuando se mida con 
Old Girls. La acción terminará en 
la cancha azul del Polideportivo 
de San Pedro con el encuentro de 
varones entre el CDA y Man-
quehue 4, programado para las 
15 horas. 

El domingo, en Ojcc, se realiza-
rá también la primera fecha del 
torneo federado nacional de me-
nores, en las categorías Sub 12, 
Sub 14 y Sub 17. En la cancha 1, el 
primer duelo será entre Ojcc y U. 
Católica, a las 10 horas en Sub 17, 
y en la cancha 2, a la misma hora, 
se medirán Amanecer y Old Mix 
en Sub 12. Luego, en la cancha 1 
jugarán Ojcc y Amanecer (10.25 
horas) en Sub 14, siguiendo con el 
programa que contempla 22 due-
los para toda la jornada. 

RAPHAEL SIERRA P.

Hoy habrá encuentros de 
menores en el CDA, y 
mañana lo propio en la 
cancha de Ojcc.

Varias instancias 
formativas

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Nos deja una gran tristeza la partida de nuestra amada madre, abuelita y suegra, 
Sra. 
 

ROSA ESTER ATIK SELMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San José (Bulnes 245, Talcahuano). Su fu-
neral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Familia Mubarak Hazbun 
 
Talcahuano, 22 de abril de 2017.

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Pedro de Valdivia 975

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

7/16 8/15
LOS ÁNGELES

8/24
SANTIAGO

7/19
CHILLÁN7/23

RANCAGUA

8/21
TALCA

9/19
ANGOL

9/15
TEMUCO

8/14
P. MONTT

8/15
DOMINGO

9/17
LUNES

9/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Karina

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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